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«ЕСТЬ НАДЕЖДА!»

Так после встречи  с пр ези д е н 
то м  России Д м и тр и е м  М едведе
вы м  ответи л  К а тол икос  - П атри
а рх всея Грузии И лиа В торой  на 
во п ро с  гр узи н ски х  те л еж урн а л и 
стов  - надеется ли он на налаж и
вание  гр у зи н о -р о с с и й с ки х  о тн о 
ш ений . Встреча эта состоялась по 
заверш ении  траурны х м е р о п р и я 
ти й , связанны х с церем онией  по 
гребения П атриарха М о ско в ско го  
и всея Руси А л ексия  II.

«Все образуется с Божьей пом о 
щью», -уверенно  сназал Патриарх.

О сно ва ни е м  столь о п ти м и с ти 
ч е ско го  заявления стала а тм о с 
ф ер а  в стр е ч и . Глава Грузинсной 
П равославной Ц еркви остался ею 
доволен, отм етив, что она прош ла 
в доброж ел ательной  обстановке , 
и он убедился в желании президен
та России урегулировать  отнош е
ния м еж д у  наш им и странами.

« П р е з и д е н т  Р о с с и и  п о л о ж и 
те л ьн о  н а стр о е н  к те м  п р о б л е 
м ам , которы е  у нас есть.

Н адею сь, встреча  даст благие  
результаты», - сказал Патриарх.

К р и зи с  р усско -гр узи нски х  отно 
ш ений , к счастью , обош ел стор о 
ной о тнош ения  м е ж д у  Ц ерквам и 
д в у х  стран.

«Каким и бы ни бы ли отнош ения 
м е ж д у  Р оссией и Грузией в поли
ти ке , э ко н о м и ке , личностны е  от
н ош ения , церковны е  о тн о ш е н и я  
дол ж ны  бы ть всегда  р о в н ы м и  и 
б р атски м и , - сказал во врем я ви
зита Патриарха всея Грузии Илии 
II в с в я зи  с п р е зе н та ц и е й  13-го 
том а  «П равославной Э н ц и кл о п е 
дии» А л е кси й  В торой. - Д ум аю , с 
в и зи то м  Патриарха И лии мы с м о 
ж ем  закре п и ть  те  братские  отно 
ш е н и я , ко т о р ы е  с у щ е с т в о в а л и  
м е ж д у  наш им и  Ц ерквам и в про 
ш лом».

А после панихиды  у гроба А л е к
сия Второго  в храм е  Христа Спа
сителя Илиа В торой подчеркнул, 
что сделает все  для укр еп л ен и я  
добры х отно ш е ни й  с Р усской  пра
вославной церковью , ф ундам ент 
которы х был залож ен при П атри
архе А л е кс и и  В то р о м , п о л и ти 
ческие  же сл ож ности  м е ж д у  Рос
сией  и Грузией постепенно  уйдут 
в прош лое.

И т о ,ч т о  грузинсний  Патриарх 
провел заупокойную  служ бу в хра
м е  Х риста  С пасителя -  это  ещ е 
один ш аг навстречу друг другу .

«У м е н я  бы ли  о со б о  б л и зки е  
отнош ения с П атриархом  А л е кс и 

ем  II. Я п р и сутствовал  на и нтро 
низации С вятейш его  Патриарха, и 
я бы л п е р в ы м , кто  н а зв а л  е го  
А л е кс и е м  II»,- отм етил  П атриарх 
всея Грузии Илиа II.

С е кр е та р ь  по м е ж п р а в о с л а в - 
н ы м  о т н о ш е н и я м  О тд е л а  в н е 
ш н и х  ц е рков н ы х  свя зе й  М о с к о в 
с ко го  П а тр и а р ха та  п р о т о и е р е й  
Н иколай  Балаш ов в беседе  с ко р 
р е с п о н д е н т о м  РИА « Н о в о с ти »  
п о д ч е р кн у л , ч то  Р у с с ка я  и Гру
з и н с ка я  П р а в о с л а в н ы е  Ц е р кв и  
п о д тв е р д и л и  б р а тс ки е  отноше^- 
ния , н е с м о тр я  на а в гу с т о в с ки й  
военны й ко н ф л и кт  в Ю жной О се 
ти и .

«Мы считаем , что вопрос об осу
щ ествл ении  пасты рского  попече 
ния о православны х, п р о ж и в а ю 
щ их на территории  Ю жной О сетии 
и А бхазии, должен быть разреш ен 
в процессе  диалога с Грузинской 
П р а в о сл а в н о й  Ц е р ко в ью . Такой 
д и а л о г в н а сто я щ е е  вр е м я  уж е  
ведется», —  сказал о. Николай.

По его словам , с этой  целью в 
ноябре  М о скву  посещ ала делега
ция [рузинской Православной Цер
кви , которая встречалась с Патри
а рхо м  А л е кс и е м  II, пр ед се д а те 
л е м  ОВЦС м и т р о п о л и то м  С м о 

л е н ски м  и К а л и н и нгр а д ски м  К и 
риллом  (ныне м естобл ю стител ем  
П атриарш его  престола), предста
вителям и М И Д  РФ

«Мы д о гов ор и л и сь  о прод ол ж е 
нии тако го  диалога», —  сообщ ил  
представитель М о с ко в с ко го  Пат
риархата.

Д о к а з а т е л ь с т в о м  б р а т с т в а  
двух  Ц ерквей , по м нению  пр ото 
иерея Н иколая Балаш ова, стало 
то , что  И лиа  II п е р в ы м  и з  в с е х  
Предстоятелей П ом естны х Право
славных Ц ерквей  прибыл на похо 
р о н ы  С в я т е й ш е го  П а тр и а р х а  
А л ексия  Второго.

«Мы рады то м у , что поездка  в 
М о скв у  предоставила  П ред стоя
тел ю  Гр узи нской  П р а в о сл а в н о й  
Ц еркви в о зм о ж н о сть  встретиться  
не то л ько  с и е р а р ха м и  Р у с с ко й  
Ц еркви, но и с главой р о с с и й с ко 
го государства. Мы верим , что пра
вославная вера, которая ф о р м и 
ровала культуру и историю  наш их 
стран, —  это главны й ф актор , ко 
торы й будет способ ствовать  уста
новлению  полного вза и м опо н и м а 
ния м е ж д у  н а ш и м и  народ ам и  и 
государствам и», - заклю чил  пред
ставитель М о с ко в с ко го  П атриар
хата.
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«Это был человек, который принадлежал 
не только Русской Православной Церкви, 
но и всему Православию»...
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Патриарх М осковский и всея Руси 
Алексий Второй, 18 лет возглавлявший 
Русскую Православную Церковь, скон
чался 5 декабря на 80-м году жизни. Для 
участия в церемонии похорон Алексия 
II в М оскву направился Католикос-Пат
риарх всея Грузии Илиа II.

"Наш визит в Москву, возможно, пре
высит нашу миссию  участия в церем о
нии похорон Патриарха, и мы надеемся 
от им ен и  всего  гр узи н ско го  народа 
встретиться с представителями рос
сийского  руководства" —  сказал глава 
грузинских православных в Тбилисском 
аэропорту. Чартерным рейсом  прибы
ла официальная делегация, в составе 
которой: м итрополитЗугдидский  и Ца- 
иш ский Герасим (Ш арашенидзе), М ет
рополит Ахал цихский и Тао-Кларджетс- 
кий Теодор (Чуадзе), архимандрит Давид 
(Чинчараули), протоиерей Георгий (Ха- 
разишвили), экс-посол Грузии в России 
Зураб Абашидзе, референт его Святей
шества Ш орена Тетруашвили. Кроме 
представителей Церкви и официальной 
делегации из Тбилиси в М оскву прибы
ли верующие прихожане, среди которых 
Важа Лордкипанидзе, Тамаз (аиашвили, 
Валерий Кварацхелия и другие.

Предстоятель Грузинской Православ
ной Церкви одним из первых зарубеж
ных иерархов прибыл в М оскву для уча
стия в похоронах Предстоятеля Русской 
Православной Церкви. Его Святейш е
ство Илию Второго встречал местоблю
ститель патриарш его престола м итро 
полит Смоленский и Калининградский 
Кирилл.

В зале официальных лиц и делегаций 
аэропорта Домодедово Патриарха и его 
свиту с нетерпением ожидало руковод
ство Союза грузин в России в лице пре
зидента Михаила Хубутия и исполни
тельного директора Теоны Григолашви- 
ли. Встретить Патриарха приш ли и м о 
лодые из Союза, облаченные в нацио
нальные костюмы, президент М еждуна
родного культурно-просветительского 
союза «Русский клуб» Николай Свентиц- 
кий, Тамара Гвердцители и м ногие дру
гие известные лица грузинской диаспо
ры в России. Ажиотаж, связанный с при
бытием Его Святейшества, был крайне 
велик, и весь период пребывания сопро
вождался шквалом светлых эмоций.

На следующий день Католикос - Пат
риарх всея Грузии Илиа Второй возгла
вил панихиду у гроба Патриарха М осков
ского и всея Руси Алексия Второго в хра
ме Христа Спасителя в М оскве.

Служба прошла на грузинском  язы
ке. Илиа Второй провел в храме Христа 
Спасителя литию - краткое заупокойное 
богослужение, которое соверш алось 
ежечасно. Особенно трогательно и тор
жественно звучали в главном каф ед
ральном храме российской  столицы 
красивые протяжные песнопения в ис
полнении смешанного грузинского хора.

Всем присутствовавш им на службе 
-  и грузинам, и русским -  было очевид
но волнение Его Святейшества в момент 
прощания с Алексием  II. Как известно, 
их связывали очень теплые друж еские  
отношения.
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Во время краткого брифинга пос
ле богослужения Католикос-Патри
арх Илиа Второй, говоря о почившем 
Предстоятеле, отметил, что «это был 
человек, который принадлежал не 
только Русской Православной Церк
ви, но и всему Православию». По сло
вам Илии II, С вятейш ий Патриарх 
Алексий много сделал того, что труд
но было сделать обычному человеку, 
и «его труды известны всему миру».

,  «Хочу сказать, что у меня были осо
бые близкие отнош ения со Святей
шим Патриархом —  я присутствовал 
на его интронизации, и я был первым, 
нто назвал его Алексием  Вторым, —  
рассказал Предстоятель Грузинской 

4  Церкви. Думаю, что политические 
сложности, которые возникли между 
Россией и Грузией, постепенно уйдут 
в прошлое, и мы обратимся к том у 
братскому и дружественном у обще
нию, которое было м еж ду нами"

"Он провел богослужение, которое 
было очень памятным и важным для 
православного мира, для России" - 
сказал мэр Москвы Юрий Лужков жур
налистам после заупокойного богослу
жения у гроба Патриарха М осковско
го и всея Руси Алексия Второго в по
недельник в храме Христа Спасителя, 
которое возглавил Илиа Второй.

Лужков горячо поблагодарил Като- 
ликоса-Патриарха всея Грузии за то, 
что он приехал проститься со Святей
ш им Патриархом Алексием, посетил 
Россию "в эту очень скорбную для всех 
христиан, для всех россиян минуту1!

"Их дружба была очень крепкой, ис
кренней и честной" - отметил Лужков.

По его словам, решения Алексия 
В торо го  до по сл ед не го  врем е н и  
"были для Грузии правильными ре
шениями".

"...Дружба м ежду Церквами - это 
дружба между людьми, м ежду наро
дами, над которой не властны вре
менны е политические  испытания. 
Всевышний предписал нам быть со
седями, христианами, Всевыш ний 
предписал нам быть в дружбе и брат
стве всегда. И временные испытания 
не должны заслонять той основы, ко
торая всегда была м ежду грузинским 
народом и россиянами" - сказал он.

Во вторник 9 декабря в каф ед
ральном  соборном  Храме Христа 
Спасителя было совершено отпева
ние Святейшего Патриарха М осков
ского и всея Руси.

После церемонии прощания архи
ереи вынесли из храма гроб с телом 
Патриарха и крестным ходом обнес- 
сли вокруг собора.

Грузинская делегация во главе с Ка- 
толикосом-Патриархом всея Грузии 
Илией II приняла участие в траурной 
церемонии погребения пятнадцатого 
Предстоятеля Русской Православной 
Ц еркви в приделе Благовещ ения 
Пресвятой Богородицы Богоявленс
кого (Елоховского) каф едрального 
собора Москвы.

По завершении траурных мероп
риятий Президент России Д м итрий 
Медведев провел отдельную встречу 
с Католикосом-Патриархом всея Гру
зии Илией Вторым.

М ира ВЛАДИ 
М осква

Фото Алексея АНТОНЕНКО

Подробнее об этой встрече и д ру
ги х  собы тиях в рам ках визита  Его 
С вятейш ества читайте  в сл е д ую 
щем номере.
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Война глазами петей

День, который мне запомнится на всю жизнь
На всю жизнь запомню 10 августа 

2008 года. Я находилась в гостях у ба
бушки и дедушки в городе Зугдиди.

Во сне я почувствовала, что меня 
кто-то толкает и говорит: «Мари, вста
вай». Открыв глаза и сонным взглядом 
посмотрев в окно, я догадалась, что 
пока раннее утро. Затем увидела, 
маму, держащую на руках мою 6-лет
нюю сестру Кати, которая была в ноч
ной рубашке. Я сразу не поняла, поче
му мама меня так рано разбудила.

Вдруг с улицы послышался пугаю
щий зов женщины. В ее голосе я узна
ла соседку Медико: «Вставайте все, 
Зугдиди бомбят, Зугдиди бомбят». В 
это время услышала, как летит само
лет. Я на мгновение обомлела. На лице 
мамы был ужас, она вся дрожала, го
ворила нам какие-то слова, успокаива
ла.

Придя в себя, я вскочила с постели 
и побежала в соседнюю комнату, что
бы разбудить своего двоюродного 3- 
летнего братика Илью. Я начала тянуть 
его за ноги, он проснулся. Илья, ниче
го не понимая, прыгнул мне на руки. 
Но вдруг внезапно появился дедушка 
и забрал его у меня. Дедушка, как и 
все, был взволнован. Тогда я побежала 
назад, к дверям, но они не открыва
лись, словно заклинило. Оказалось, в 
волнении я дергала ручку двери не том 
направлении, как Шурик из кинофиль
ма «Кавказская пленница», когда он 
заходил в кабинет главного врача пси
хушки.

Вскоре мы спустились в подвал. Я 
увидела здесь почти всех соседей с 
нашей улицы. Дедушка, оказывается, 
когда началась война 8  августа, гово
рил своим соседям, что «если что», то 
лучше укрываться в нашем доме, он 
крепкий, построен из бетонных блоков 
в два ряда, а первый и второй этажи 
разделают железобетонные перекры
тия. И когда произошло то самое «если 
что», наши соседи раньше нас рину
лись в дедушкино бомбоубежище. Тети 
и дяди с детьми и внуками располо

жились на бревнах, которые дедушка 
натаскал, чтобы зим ой топить печь. А 
сейчас они служили стульями для 
всех, кто собрался в подвале. Все вол
новались. Женщины говорили об Аме
рике и о России: «Зачем нам нужна 
Америка?», «Зачем надо ругаться с 
Россией?»... Мужчины обсуждали ус
тройство военных самолетов, возмож
ное место бомбежек и прочее.

Через некоторое время мы вышли 
из подвала во двор. Наши соседи опа
сались, что бомбу м о гут  взорвать на
против наших домов, так как по длине 
нашей улицы тянется так называемый 
«чайный филиал». Это место, где рас
ту т  чайные плантации. В советские 
годы там была чайная ф абрика, но 
вместе с исчезновением Советского 
Союза не стало и ф абрики. Теперь 
«чайный филиал» облюбовали коровы 
и свиньи. Норовы пасутся на планта
циях, а свиньи валяются в грязных лу
жах.

Вдруг послышался гул самолетов, 
мы посмотрели на небо и увидели ма
ленькие самолетики, которые оставля
ют за собой белую полосу. Напуганные, 
все помчались обратно в подвал. Сме
ялся только один Илюшка: он думал, 
что с ним играют в догонялки, и поэто
му и взрослые, и дети бегают в подвал 
и обратно. Это было очень смешно, но

в тот момент никому не 
было до смеха. На всех 
лицах застыл ужас. Само
лет пролетел над нами 
несколько раз, скрылся 
за облаками, и через не
которое время наступило 
относительное спокой 
ствие.

Люди были взволнова
ны, в ожидании новых 
б о м б е ж е к задавались 
в о п р о с а м и : как быть 
дальш е и что  будет с 
нами? Прозвучавшее по 
телевизору сообщение -  
в ближайшие часы ожи

дается ш турм Зугдиди, на город идут 
русские танки -  всполошило всех и 
вся. Люди решили побыстрее уносить 
ноги.

Решили ехать в Тбилиси. Собира
лись наспех. Я и бабушка готовили еду 
в дорогу: я мыла огурцы и помидоры, 
бабушка складывала все в пакет; а 
мама собирала вещи. Из одежды мы 
ничего не брали, так как нас было 7 
человек, а дедушкина машина малень
кая - на четверых пассажиров.

По дороге я видела, как город поки
дали люди. Те, у кого было место, куда 
уезжать, оставляли свои дома и уез
жали. Все стояли на улицах, вместе с 
сум кам и и чемоданами. М аш ины, 
проезжающие мимо нас были набиты 
пассажирами: люди были прилепле
ны друг другу, как на том «чайном ф и
лиале» поросята припадали к ж ивоту 
кормящей матери. В багажниках на 
крыше автомобилей везли матрасы, 
одеяла, подушни, сумки с продуктами 
питания. А на одной автоколяске, при
цепленной к старым «Жигулям», я уви
дела двух кошек и собаку. Вечные вра
ги мирно уселись на каких-то баулах и 
молча поглядывали друг на друга.

Машины по трассе Зугдиди-Кутаи- 
си двигались только в одном направ
лении, напоминали длиннющий сва
дебный кортеж, но, глядя на пассажи

ров, кортеж скорее походил на похо
ронный. В Кутаиси дорогу перекрыл 
патруль. Дедушка спросил полицейс
кого: «Почему вы не пускаете маш и
ны?» Полицейский ответил, что в [ори 
взорвали мост, и мы не сможем доб
раться до Тбилиси.

Многие стали возвращаться. Де
душка решил ждать, и через час-пол- 
тора дорогу открыли. Ходили слухи, 
что дорога была закрыта по той при
чине, чтобы предоставить свободный 
проезд президенту Грузии Михаилу 
Саакашвили. И действительно в тот 
день президентский кортеж проехал 
м им о нас в Хоби, а обратно обогнал 
нас в Сурами. Когда едет президент, я 
узнаю об этом по одной из машин со-~| 
провождения, которая возит на багаж
нике контейнер, на каких в России во
зят лыжи. Помню, первый раз я удив
ленно поинтересовалась, зачем пре
зидент все время возит с собой лыжи, 
даже в сорокаградусную жару. Мне от
ветили, что президент в этом контей
нере возит не лыжи, а трибуну, оста
новится, где захочет, и может произ
нести речь для народа.

Ехали молча, и страх у меня начал 
усиливаться, когда стали приближать
ся к трехкилометровому тоннелю на 
Рикотском перевале. Боялась, что ког
да мы будем его проезжать, взорвут 
тоннель, и нам некуда будет бежать, и 
там задохнемся. Но все обошлось. 
Проехали (ори, никакого взорванного 
моста не увидели. Мы встретили в пути 
один танк, несколько военных машин 
и множество солдат с автоматами. 
Помню, когда моя сестра Кати увиде
ла танк, она спрятала голову за сиде
нье.

До Тбилиси мы доехали без проис
шествий, но стресс, который я испы
тала в тот день, не забудется, навер
ное, никогда.

Мариам ПИПИЯ, 
ученица 9-го класса 

школы №43 г. Тбилиси.

Посвященная духовному отцу народа
В Центре духовного и интеллекту

ального развития молодежи, располо
женном в Кафедральном соборе Пре
святой Троицы, состоялось публичное 
обсуждение книги «Боло сапехурзе» 
(«На последней ступени») Ии Баграти- 
они-Мухранели.

Известная журналистка и общ е
ственная деятельница, ныне возглав
ляющая Союз потомков исторических 
фамилий, дворянства и их единомыш
ленников Грузии и Монархическое дви
жение «Самепо [виргвини» («Царская 
Корона»), посвятила это издание при
знанному отцу грузинского народа - 
Святейшему и Блаженнейшему Като- 
ликосу-Патриарху Всея (рузии Илии II.

- П онятия «язык», «отечество», 
«вера», «царь» -  это сакральные и 
объемные знаковые явления грузинс
кой истории и культуры, - говорит она. 
- Многовековая история, прошлое и 
будущее грузинского народа представ
ляют собой борьбу за самосохране
ние. Наша Родина, пройдя многочис
ленные испытания разного рода, ока
залась перед лицом очередной агрес
сии. И ту т  мы видим спасение в вос
становлении монархии, которая от 
Бога...

В обсуж дении книги приним али 
участие представители Центра духов
ного и интеллектуального развития 
молодежи при Патриархии Грузинской 
Православной церкви (ГПЦ), Союза 
потом ков исторических ф ам илий,

дворянства и их единомышленников 
Грузии и Монархического движения 
«Самепо (виргвини» («Царская Коро
на»), Всегрузинского общества чохо- 
носцев, другие общественные деяте
ли, духовные лица, писатели, музыкан
ты, артисты...

Они дали высокую оценку изданию, 
представляющего своеобразную лето
пись общ ественно-политической и 
культурной жизни целого поколения, 
содержащую и древнюю, и современ
ную историю нашего многострадаль
ного Отечества.

На вечере было принято Обраще
ние к грузинскому народу, всем наро
дам Грузии, которое подписали пред
ставители ряда общественных органи
заций страны и духовенства. В нем со
держится глубокая и объективная оцен
ка тех опасностей, которые ныне гро
зят нашей древней Родине.

- Настала пора отказаться от прези
дентской формы правления, - говорит 
Ия Багратиони-Мухранели, - так как 
кровавый переворот 1991-1992 годов 
привел страну к августовскому позо
ру 2008 года, вызвавшему продолже
ние геноцида коренного населения и 
потере территорий... И после долгого 
обмена мнениями с духовными лиде
рами народа, историками и политоло
гами пришли к заключению, что наста
ет пора вводить конституционную мо
нархию. Спрашивают: «Кому же быть 
царем?». На это есть общепризнанный

ответ. Им должен 
стать один из мла
денцев д и н а сти и  
Баф атиони, кото 
рый будет воспиты
ваться в лоне Гру
з и н с ко й  П раво
славной церкви. А 
пока он достигнет 
совершеннолетия, 
роль регента может 
выполнять высшее 
духовное лицо стра
ны. К гражданской 
же власти в резуль
тате  свободны х, 
подлинно демокра
тических выборов 
должны придти го
рящие любовью к 
Отчизне верующие 
люди, которые ис
кренне будут отстаивать честь и дос
тоинство своего народа, всех жителей 
нашей страны, восстановив единство 
и силу государства.

Будущий царь Грузии станет гаран
том нравственности, твердости и ста
бильности, началом процветания на
шей священной зем л и-удела  Божи- 
ей Матери. У грузинской монархии, 
восстановить которую в свое время 
предложил Католикос-Патризрх^всея 
(рузии, Святейший и Блаженнейший 
Илиа II, оказалось достаточно боль
шое количес■ зо сторонников. Соглас

но результатам опроса, проведенного 
в прош лом  году еженедельником  
«Квирис палитра» («Палитра недели») 
почти половина опрошенных поддер
живает изм енение  политического 
строя Грузии на конституционную мо
нархию.

...На вечере прозвучало прекрас
ное духовное и гражданское песнопе
ние юных воспитанников тбилисской 
школы-лицея имени Нико Багратиони.

Мамиа АЛАШ ВИ ЛИ  
Ф ото автора
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Эксклюзивное интервью Временного поверенного
в делах Республики Казахстан в Грузии Игоря М усалимова газете «Свободная Грузия»

-Расскажите про новую инициативу 
Казахстан в реализации программы 
«Путь в Европу»?

-В контексте сбалансированной мно
говекторной внешней политики Респуб
лики Казахстан Европейский Союз явля
ется естественным стратегическим парт
нером нашей страны. Это отвечает ин
тересам нашей республики и, в широком 
плане, безопасности и стабильности на 
евразийском континенте. Особую важ
ность и актуальность укрепление отно
шений с Европой приобретает сегодня, 
когда Казахстан готовится к председа
тельству в ОБСЕ в 2010 году и. в соответ
ствии с поручением Главы государства, 
разрабатывает конкретную программу 

'  действий «Путь в Европу».
Программа разработана в соответ

ствии с Посланием Президента Респуб
лики Казахстан народу Казахстана «Повы
шение благосостояния граждан Казахста
на — главная цель государственной по

литики» от 6 февраля 2008 года.
В нем говорилось о необходимости 

разработки специальной программы, ко
торая будет способствовать развитию 
сотрудничества с Европой, привлечению 
технологий и опыта управления, совер
шенствованию законов и подготовке 
повестки дня председательствования в 
ОБСЕ.

Необходимость принятия Программы 
вызвана важностью решения актуальных 
задач внутреннего развития страны, раз
работки национальных приоритетов на 
европейском направлении, укрепления 
исторически сложившихся связей, при
общения к опыту европейской интегра
ции и институционально-правовых ре
форм, углубления технологического, 
энергетического, транспортного, торго
вого, гуманитарного и инвестиционного 
сотрудничества.

В соответствии с Концепцией внеш
ней политики Республики Казахстан раз
витие всестороннего сотрудничества с 
европейскими странами представляет 
для Казахстана стратегический интерес.

В настоящее время в двусторонних 
отношениях с европейскими странами не 
полностью реализуется потенциал тех
нологического, энергетического, торго
вого и транспортного сотрудничества.

Необходимо также учесть, что стра
ны Европейского Союза уделяют особое 
внимание сотрудничеству с государства
ми Центральной Азии в целом и с Казах
станом в частности. Их консолидирован
ная позиция отражена в документе «ЕС и 
Центральная Азия: стратегия нового парт
нерства», принятом на саммите Евросо
юза в июне 2007 года. Являясь внутрен
ним документом Европейского Союза, 
стратегия охватывает важные направле
ния взаимодействия ЕС с Центральной 
Азией и Казахстаном.

Стремление ряда стран Европы интег
рироваться в европейские структуры ЕС 
или их взаимодействие с ЕС в рамках 
Европейской политики соседства дает 
возможность этим странам добиться оп
ределенных достижений в различных 
областях социально-экономического и 
политического развития.

Программа разрабатывалась с учетом 
позитивного опыта развития сотрудни
чества указанных стран с государствами 
ЕС и европейскими структурами.

Реализация Программы будет способ
ствовать развитию основного принципа 
внешней политики Республики Казах
стан -  сбалансированности и прагматиз
ма.

-Вы можете назвать цели и конкрет
ные задачи программы «Путь в Евро
пу»?

-Активизация технологического со
трудничества со странами Европы пре
следует цель привлечения новейших 
технологий. Взаимодействие с европей
скими партнерами, в том числе в сфере 
нанотехнологий и биотехнологий, при
даст импульс формирующимся и дей
ствующим в Казахстане технопаркам.

Предусматривается проведение ряда 
учебных мероприятий по подготовке 
специалистов в области инновационно
го менеджмента и переподготовке ин
женерных кадров на территории техно

парков с приглашением специалистов 
европейских стран.

Предусматривается развитие сотруд
ничества в использовании прогрессив
ных европейских технологий по рефор
мированию существующих и созданию 
новых транспортных коммуникаций в 
Казахстане.

Используемые в Европе аграрные тех
нологии призваны способствовать суще
ственному развитию национального 
сельского хозяйства. Отдельной задачей 
является постепенный переход на евро
пейские стандарты и сертификацию про
дукции, что, в свою очередь, откроет ка
захстанской сельскохозяйственной про
дукции выход на рынки стран Европы.

Важным направлением является раз
витие взаимного информационного об
мена в области науки, новых технологий, 
инновационных разработок и организа
ции трансферта технологий, в том чис
ле с привлечением возможностей казах
станской и европейской сети.

-Насколько конкретизированы и обо
значены в Программе «Путь в Европу» 
планы казахстанской стороны по выво
ду своих энергоресурсов на западные 
рынки?

-Предусмотрена дальнейшая работа 
по приобретению казахстанской сторо
ной в странах Европы портов, термина
лов, нефтеперерабатывающих заводов, 
автозаправочных станций и других инф
раструктурных объектов в целях закреп
ления и долгосрочного присутствия Ка
захстана на европейском рынке.

Отдельным направлением сотрудни
чества со странами Европы является ис
пользование европейского опыта в даль
нейшем развитии ряда основных рыноч
ных принципов в энергетическом секто
ре, таких, как стратегия энергосбереже
ния, поощрение и защита инвестиций в 
этой сфере, право доступа к энергети
ческой транспортной инфраструктуре, 
независимость сетевых операторов от 
естественных монополий, отраслевое 
регулирование, реформа тарифной по
литики.

Одним из основных направлений но
вой энергетической стратегии ЕС явля
ется проблема глобального потепления. 
Учитывая, что ЕС -  мировой лидер техно
логий в области возобновляемой энер
гии, а также наличие значительного по
тенциала данного вида энергии в Казах
стане, предусмотрены обмен опытом с 
проведением ознакомительных и обуча
ющих семинаров в странах ЕС, участие в 
международных конференциях и выс
тавках по вопросам внедрения и разви
тия энергосберегающих и экологически 
чистых технологий.

-Нак вы думаете, определены ли те 
направления или сферы, которые необ
ходимо развить и углубить в програм
ме «Путь в Европу»?

-Главная цель принятой программы, 
это выход нашей страны на уровень стра
тегического партнерства с ведущими 
европейскими странами, который будет 
выражаться в значительном увеличении 
товарооборота с европейскими страна
ми, разработке совместных планов по 
развитию транспортных сетей, приведе
нии технических регламентов и стандар
тов в соответствие с требованиями 
стран ЕС, совершенствовании казахстан
ского законодательства с учетом евро
пейских норм и т.д.

Для достижения указанной цели пре
дусматривается решение нескольких за
дач. Первая из них касается развития и 
углубления сотрудничества Казахстана и 
стран Европы по таким направлениям, 
как технологии, энергетика, транспорт, 
техническое регулирование и метроло
гия, малый и средний бизнес. Особое 
внимание уделяется расширению со
трудничества в области качества жизни, 
предусматривающее сближение казах
станских условий жизни с европейски
ми стандартами. Планируется системная 
работа по улучшению состояния окружа
ющей среды, охраны водных ресурсов, 
предупреждения климатических изме
нений, сохранения биоразнообразия и 
т.д.

Кроме того, будет повышаться каче

ство медицинских услуг, предоставляе
мых населению. Они будут приводиться 
в соответствие с европейскими стандар
тами за счет внедрения информацион
ных технологий, улучшения качества ди
агностики, лечения и профилактики за
болеваний, повышения доступности и ка
чества лекарств, внедрения стандартов 
питания, развития системы кадровых ре
сурсов. Также предусматривается разви
тие сотрудничества в сфере образова
ния, социальной поддержне, занятости и 
трудовой миграции.

Вторая задача направлена на совер
шенствование казахстанской институци
онально-правовой базы с использовани
ем позитивного европейского опыта. 
Основной упор будет сделан на дальней
шее развитие казахстанской модели го
сударственного устройства, внедрение 
эффективных систем управления госу
дарственной службой и кадровыми ре
сурсами, либерализацию политической 
жизни страны. В частности, это найдет 
свою реализацию на основе совершен
ствования законодательства о выборах, 
политических партиях, средствах массо
вой информации, реформировании го
сударственной службы, судебной систе
мы и других сфер.

Третья задача предусматривает под
готовку к председательству Казахстана 
в ОБСЕ в 2010 году. Для этого в програм
ме четко определено несколько приори
тетов: продолжение работы по созданию 
условий для развития демократических 
институтов на пространстве ОБСЕ; раз
витие транзитно-транспортного потен
циала государств ОБСЕ и евразийских 
трансконтинентальных коридоров; реше
ние экологических проблем; укрепление 
мер доверия и региональной безопасно
сти с учетом вклада Казахстана в обес
печение мира и ядерного разоружения; 
развитие невоенных аспектоз безопас
ности в вопросах борьбы с терроризмом, 
экстремизмом, наркобизнесом, органи
зованной преступностью; восстановле
ние Афганистана.

Успешная реализация (осударствен- 
ной программы «Путь в Европу» на 2009— 
2 0 1 1  годы позволит в значительной сте
пени повысить конкурентоспособность 
казахстанской экономики, будет способ
ствовать росту благосостояния граждан 
и обеспечению устойчивого развития 
страны.

-На Ваш взгляд, происходит ли со
вершенствование казахстанской инсти
туционально-правовой базы с исполь
зованием позитивного европейского 
опыта?

-Отмечу, что в последние годы в Ка
захстане ведется большая работа по со
вершенствованию национального зако
нодательства, важным этапом которой 
стало внесение в мае 2007 года измене
ний в Конституцию страны.
• В настоящее время данная работа про

должается силами заинтересованных 
министерств и ведомств, при этом про
исходит активное взаимодействие меж
ду ними на различных уровнях. Исполь
зуется значительный потенциал отече
ственного и международного экспертно
го сообщества.

Главными целями проводимой рабо
ты являются совершенствование казах
станской модели политического и госу
дарственного устройства, изучение эф
фективных систем управления государ
ственной службы и кадровыми ресурса
ми, либерализация политической жизни 
страны и приобщение Казахстана к луч
шим общемировым традициям. В част
ности, это относится к совершенствова
нию законодательства о выборах, поли
тических партиях, средствах массовой 
информации (включая вопросы диффа
мации), реформировании государствен
ной службы, судебной системы и других 
сфер общественных взаимоотношений.

Предусматривается стажировки госу
дарственных служащих в государствен
ных органах ведущих европейских стран, 
обмен опытом между органами государ
ственного управления, органами право
судия и уголовного преследования, а так
же совершенствование законодатель
ства в части расследования и судебного

рассмотрения уголовных дел, гражданс
кого судопроизводства и исполнения су
дебных актов.

-Как известно, Республика Казахстан 
будет Председательствовать в ОБСЕ в 
2010 году. В этой связи интересно, опре
делены ли казахстанской стороной при
оритеты и задачи Республики Казахстан 
в ОБСЕ?

-В свете решения о председательстве 
Казахстана в ОБСЕ в 2010 году, принятого 
на Совете министров иностранных дел в 
Мадриде (ноябрь 2007 года), а также с 
учетом общепринятой практики, в рам
ках Программы предусматривается рабо
та по детализации приоритетов казах
станского председательства.

В их число входят следующие воп
росы: продолжение усилий по созда
нию условий для развития демократи
ческих институтов на пространстве 
ОБСЕ; развитие транзитно-транспорт
ного потенциала государств ОБСЕ и 
евразийских трансконтинентальных 
транспортных коридоров; решение 
экологических проблем; укрепление 
мер доверия и региональной безопас
ности с учетом вклада Казахстана в 
обеспечение мира, безопасности и 
ядерного разоружения; развитие не
военных аспектов безопасности в де
ятельности ОБСЕ, в частности, в сфе
ре борьбы с терроризмом, экстремиз
мом, незаконным оборотом наркоти
ческих средств, организованной пре
ступностью , торговлей оружием и 
людьми, а также восстановление Аф
ганистана -  страны-партнера ОБСЕ.

Важной задачей также является ис
пользование потенциала и инструмента
рия ОБСЕ в процессе построения безо
пасной, стабильной и процветающей 
Центральной Азии, повышения привле
кательности региона, в том числе эконо
мической.

-Какие ожидания связывают Респуб
лику Казахстан от реализации Програм
мы «Путь в Европу»?

-Предполагается, что реализация Про
граммы будет способствовать достиже
нию следующих результатов:

1. Выход Республики Казахстан на уро
вень стратегического партнерства с ве
дущими европейскими странами в поли
тической, экономической и гуманитар
ной областях;

2. Создание благоприятных условий 
для ежегодного увеличения товарообо
рота с европейскими странами на 10  %;

3. Ежегодный обмен не менее 5 визи
тами на уровне глав государств и прави
тельств Европы (в соответствии с графи
ком международных мероприятий);

4. Подписание с ЕС Меморандума о 
взаимопонимании по развитию транс
портных сетей в контексте стыковки ка
захстанских сетей с панъевропейскими 
транспортными сетями;

5. Принятие технических регламентов 
и гармонизированных стандартов, соот
ветствующих требованиям стран ЕС;

6 . Совершенствование национально
го законодательства с учетом европейс
ких норм;

7 Продвижение интересов Республи
ки Казахстан на европейском континен
те.

Леонид МАРГВЕЛАШВИЛИ



Милосердие или контракт?

Недавняя научно - практическая кон
ференция "Здоровье детей и подрост
ков» вызвала широкий резонанс в об
ществе. Фактически, это был съезд пе
диатров. И надо сказать, что состоял
ся он, ввиду различных событий, пос
ле 21-летнего перерыва. Президентом 
последнего съезда был видный ученый 
Ираклий Пагава. Нынешнее меропри
ятие совпало сразу с двумя памятны
ми датами, связанными с именем уче
ного: с 90-летием со дня его рождения 
и с 20-летием кончины. Так что, факти
чески и формально, эта конференция 
была посвящена светлой памяти Ирак
лия Пагава. Несколько слов об органи
заторах. Это совместный проект Тби
лисского государственного медицинс
кого университета, института педиат
рии им . И.Пагава, Ассоциации здоро
вья детей и подростков. Ассоциации 
педиатров и Фонда «Здоровье». Собы
тие под эгидой медуниверситета про
ходило в его стенах в течение трех 
дней. За это время было рассмотрено 
множество актуальных проблем, даны 
ответы на ряд волнующих вопросов. 
Рассказывает доктор м едицинских 
наук, проф ессор Караман Пагава.

- Конференция проходила в научно 
- практическом формате, с основным 
акцентом, именно, на практике. Конеч
но, есть Интернет, можно воспользо
ваться иностранной литературой, но, 
надо положить руку на сердце - это не 
всем доступно. Не все так легко. В рам
ках съезда состоялось восемь симпо
зиумов, которые покрывали все обла
сти педиатрии. Перечислю их. Это га
строэнтерология и нутрициология. 
Кардиология и ревматология. Респи
раторные заболевания. Желтуха ново

рожденных. Неврологический -  
это эпилепсия у детей. Подрост
ковая медицина. Аллергические 
заболевания. И - врожденные ин
ф екции у детей. Кром е этого, 
представлены и последние «аб- 
дейты» - все новое в медицине - 
лечение и диагностика. Лектора
ми были ведущие спкециалисты 
страны. Они представляли данные 
из собственной практики. Что еще 
интересно. Прошла демонстрация 
нескольких постерных докладов. 
Отметим, что среди их авторов - 
два резидента интерна из Индии. 
Врачи Джайахар и Майанг Шар
ма, мои подопечные, проходят ре- 
зидентуру в [рузии. Состоялись и 
пленарные лекции. Они касались 
общих проблем, к примеру, акту
ального сейчас вопроса о привив
ках. Рассматривались педиатри
ческая наука, профессиональная 
подготовка педиатров, состояние 
здоровья детей и подростков. 
Одно нраткое пленарное заседа
ние было посвящено памяти Ирак
лия Пагава. Своими воспомина
ниями делились профессор Нино 
М андж авидзе  и заслуженны й 
врач Грузии Николай Умикашви- 
ли. Мы посмотрели и смонтиро
ванный из двух телепередач ви
деофильм об ученом. Скомбини
ровали его неплохо, получился чу

десный фильм. Я хочу отметить, что в 
начале лекций мы возобновили дав
нюю традицию так называемых акто
вых лекций. Название моей актовой 
лекции -  «Современные вызовы и за
дачи педиатрии».

- Как расставлялись акценты?
- В первую очередь, я говорил о зна

чении педиатра. О том, какой период 
покрывает современная педиатрия. 
Какой? С рождения -  и до 20 - 24 лет. 
Почему так поздно? Педиатрия «дей
ствует», пока человек развивается. 
Конечно, речь не о физическом и сек
суальном развитии, оно завершает
ся раньше. А умственное продолжа
ется как раз до этого возраста. Ну а 
потом -  если ума нет, то и не будет. 
Очень интересным мне видится тот 
факт, что имеется провал между раз
витыми и развивающ имися страна
ми - во всех областях, и в педиатрии. 
Проблемы в этих странах - разные. В 
развивающихся, к  примеру, актуаль
ны болезни инф екций, прививки, па
разитарные заболевания, туберну- 
лез. А в развитых «работают» аллер- 
гоз, психосоматические, хронические 
и врожденные заболевания. Вот что 
там актуально. И что мне интересно - 
по заболеваниям мы находимся где- 
то посередине. Я показал на слайде - 
эта щель м ежду странами расш иря
ется. А мы в - середине и имеем боль
шой шанс направляться и дальше в 
сторону развитых стран. Следующий 
вопрос - это влияние педиатров на де
мографию. В первую очередь, нужно 
оградить нашу молодежь от болезней 
репродуктивной сферы. Эти болезни 
начинаются в детстве. А также, по
мочь в случаях нарушения поведения.

Наркомания, алкоголизм, смертность 
бы снизить. И самое главное - даже 
не то, сколько детей рождается. Были 
бы они были здоровыми, способны
ми. В жизни выигрывают ведь имен
но такие, и это педиатрии было из
давна известно. Я отметил также в 
выступлении значение импринтинга. 
т.е, основы. В раннем детском возра
сте, в первые месяцы жизни, школь
ные годы, все что ребенок слышит - 
входит в него и создает его личность. 
Происходит это на уровне подкорки, 
подсознания. Это очень сложная про
блема. У Якоба Гогебашвили в «Что 
сделала колыбельная» (а он наверня
ка не знал импринтинга) верно указа
на его суть. Помните, там маленького 
ребенка украли лезгины. Затем его 
родители назад вернули, а он не хо
тел их видеть, не узнавал. Тогда мама

ходит определенная дегуманиация 
медицины.

- А  ведь еще недавно главным в 
медицине было милосердие.

- А сейчас контракт. Ты мне, я тебе. 
Конечно, без этого тоже не обойтись, 
но все же элементы милосердия, я 
считаю, обязательны. Страшна и де
зинтеллектуализация. Почему? Да, 
все эти методические руководства -  
замечательны и необходимы, но нуж
но, и чтобы врач сам мыслил. И не 
только по инструкции действовал. Ме
тодические рекомендации - для всех. 
Они общие, и им надо следовать. Но 
они должны быть рамкой. Индивиду
альные же особенности должен опре
делять уже сам врач. А сейчас как -  
зачем мне думать? Написано так, и 
делаю так. Один английский проф ес
сор мне говорил, что иногда ему кажет-

ч н

спела колыбельную, и он все вспом
нил. Импринтинг - это биологическая 
основа патриотизма. Следующие мо
менты - это школьная медицина, лич
ный пример, позитивное мышление, 
вера в свои силы. Очень важно сексу
альное воспитание. И в то же время 
интенсиф икация образования. Сюда 
же входит медико - проф илактичес
кое образование. Все эти вопросы 
заслуживают, конечно, более деталь
ного рассмотрения. Напомню, что лек
ция была о вызовах - о защите детей 
и подростков. Защита эта подразуме
вается в двух видах -  это ф изичес
кие и социальные факторы. К пер
вым отнесем экологические наруше
ния, это актуально во всем  мире, 
ситуация то ухудш ается. А что каса
ется социального окружения - я бы 
здесь подчеркнул следующие аспек
ты. Беженцы, жертвы войны, брошен
ные или заброшенные дети. Очень 
важно не упустить м ом ент - когда в 
школах дети выбирают жертвуй вся
чески издеваются над ней. Одно дело 
- бить нельзя, и сексуальные домога
тельства недопустимы. Но и словом 
■ведь м ож но убить! Это зависит и от 
ш колы , и педагога. Сыграть свою 
роль здесь должен и педиатр. Что ка
сается лечения. Здесь много специ
фических вопросов. Необходимо под
черкнуть значение ком м уникации. 
Врач должен выявлять импатию, &  
значит разделять чувства больного. 
Чтобы семья чувствовала, что врач не 
просто советчик. Он разделяет горе. 
К сожалению, сейчас в мире проне

ся - врачи становятся похожими на 
разливальщ иков бензина. Сколько 
тебе надо-столько  и разольет. Пого
ворим и об очень значительном влия
нии на поведение подростков. Они 
подвержены депрессиям, агресии. Тут 
самый лучший по д ход - это сублима
ция. Надо давать возможность подро
сткам проявлять себя в разных облас
тях, в спорте. Уже видно, что новые 
спортивные площадки делают свое 
дело. Криминальность среди подрос
тков немного снижается. Они получи
ли места для выхода своей энергии. 
Хочу отметить огромное значение эпи
демиологии. Необходимо знать, какие 
у нас заболевания наиболее часто 
встречаются. И наше лечение должно 
исходить не из иностранных стандар
тов, а учитывая региональную ситуа
цию. В заключение скажу, что врач, 
тем  более педиатр, должен быть не 
просто «белым халатом», а общ е
ственным деятелем. Он должен со
здать команду, цель которой -  улучше
ние состояния детей и подростков. И 
команда эта должна состоять из роди
телей, представителей здравоохране
ния, образования.законотворчества, 
исполнительной власти, массмедиа, 
церкви, которая способствует повыше
нию нравственности. Обязательное 
звено в цепочке -социальные службы 
и молодежные организации. Только 
комплексно можно решить основные 
задачи, основные «вызовы», стоящие 
перед педиатрами.

Диана ШЕРЕШ АШ ВИЛИ

—  О бразование ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Первый доктор права
Вчера в Тбилисском государствен

ном университете экономических от
ношений (ТГУЭО) на факультете пра
ва состоялась защита первой дис
сертации на уровне докторантуры.

Первым доктором права, получив
шим это звание вне стен традиционно
го вуза -Т Г У  имени Иванэ Джавахиш- 
вили, стала молодая ученая Марине Ма- 
ринашвили. Тема ее докторской диссер
тации: «Конституционно-правовое поло
жение свободы передвижения в [рузии».

- Наша диссертантка получила зва
ние академического доктора права, - го
ворит декан факультета права ТГУЭО, 
профессор Венеди Бенидзе, являю
щийся одновременно председателем 
диссертационного совета. -  Работа, про
веденная диссертанткой под руковод
ством такого признанного специалиста, 
как бывший член Конституционного суда 
[рузии, профессор Якоб Путкарадзе, по
лучила высокую оценку в кругах право
ведов и других специалистов.

По мнению Венеди Бенидзе, этот 
ф акт примечателен тем, что после 
принятия 21 декабря 2004 года нового 
Закона [рузии о высшем образовании 
и с вводом трехступенчатой системы 
подготовки специалистов в универси
тетах страны вузы получили возмож
ность ввести полный цикл обучения -  
бакалавриат, магистратуру и докто
рантуру.

- Мы в принятое у нас положение 
вписали, что закон чи вш ие  ранее

а с п и р а н ту р у  че р е з  н е ко то р о е  
врем я(в  данном  случае, спустя 
два года) м о гу т  защ ищ ать д о к 
т о р с к у ю  д и с с е р т а ц и ю . И во т  
ныне это положение стало осущ е
ствляться . У нас появился  свой  
д о кто р  права -  первая ласточка  
в наш ей д о кто ра нтур е ...- сказал 
в заклю чение  проф ессор  Бенид
зе.

М урад АЛ А Ш В И ЛИ



Генерал теперь ходит в штатском
П а м я т и  н е з а б в е н н о й  В е р ы  А л е к с а н д р о в н ы  Х о п е р с к о в о й

Бывший начальник Штаба внутренних 
войск [рузии. генерал-майор Элгуджа 
Акакиевич Бусхрикидзе, с которым меня 
связывает давнишнее знакомство, все 
последние годы находится не у дел. А к 
чему приводит нехватка в боевых поряд
ках таких многоопытных вояк - команди
ров вы и сами убедились во время траги
ческих событий нынешнего августа. Так

СССР было сопряжено не тольно с бес
сонными ночами и огромным напряже
нием сил, а и  полной мобилизацией сво
их лидерских качеств. Вот каким запом
нилось это время самому собеседнику: 

- Кутаиси тогда превратился в столи
цу преступности. Ежедневные грабежи, 
угон автотранспорта, убийства, саботаж 
сторонников рухнувшего режима, под-

Иорни семьи Бусхрикидзе находятся в Кутаиси. Здесь генерала благодарно 
вспоминают все, кому довелось пережить трудные времена политической пе
ресменки.

превосходящую по уровню своей про
фессиональной выучки части армейс
кого назначения. И  их упразднение к 
концу 2004 года считает грубейшей 
ошибкой, сыгравшей негативную роль 
и в бесславном исходе августовской 
кампании.

Вскоре состоялась еще одна наша с 
генералом встреча. На небольшом вете
ранском застолье было шумно и  весело. 
Бойцы разных поколений вспоминали 
свои минувшие дни, перипетии войны, 
через которые им  довелось пройти. 
Вдруг тамада произнес тост, заставив
ший разом всех приумолкнуть. «За на
ших жен, нашу опору и  тихую гавань, о 
которой мечталось в дни боев, в кото-_ 
рой ищем покоя и отдохновения в нашей 
нынешней неустроенной жизни...» Па
фос произнесенных слов подхватили все 
сотрапезники. Через минуту -  другую 
стаканы потянулись в сторону Бусхрикид
зе. «Светлой памяти Веры Александров
ны, вашей жены и  боевой подруги...» 
Было заметно, как застила хмурь лицо ге
нерала, как увлажнились его глаза.

В тот вечер я сознательно увязался за 
ним. Всю неблизкую дорогу к  метро мы 
говорили о ней, Вере Александровне 
Хоперсковой, генеральской жене, ныне, 
увы, покойной.

- Она была у меня донская казачка, с 
Хопра, хотя и выросла в Кутаиси. Вера 
была младшей сестрой моей однокурс
ницы по техникуму. Так получилось, что

тоне, другие поддержали. И она устрои
ла им такую головомойку, что те спешно 
ретировались.

«Помилуй, но ведь ты у меня русская, 
а не грузинка». «Как ты смеешь мне та
кое говорить, - набросилась уже на меня, 
- и ты, мой муж, - грузин, и дети мои -  
грузины. И ты хочешь, чтобы я промолча
ла?!»

А вот еще случай. Когда изменник Ко- 
балия двинулся против народа и готов 
был войти в Кутаиси, меня со спецназом 
срочно бросили против него. Тогда, меж
ду прочим, были жесткие стычки. В го
род привезли первых раненых и у б и ых. 
И вот в один из тревожных дней один из 
соседей, с такими же, как он, придурка
ми, закатил на капоте своей машины 
шумную пирушку с музыкой и танцами. 
Вера Александровна пыталась урезонить 
гуляк: мол, как вам нестыдно, ведь в двух 
шагах люди гибнут, страна в опасности, а 
вы тут... В ответ один из мерзавцев ото
звался злобным матом. И вот тут как раз 
и пригодился оставленный мною авто
мат, так, для самого крайнего случая. 
Жена быстренько сбегала за ним домой 
и пустила по низу короткую, аккуратную 
очередь, чтобы и вправду не зашибить. 
Соседи по сей день помнят, как бежали 
от нее участники попойки и еще долго 
потом обходили ее стороной.

И еще, о ней же. Не надоел?
- Готов слушать, Элгуджа Акакиевич.
- Когда уходил в Абхазию, она тихо,

нет же. Не позвали, гордость видите ли 
мальчуганам нашим не позволила. Куда 
уж там, они ведь у нас и сами с усами, 
зачем же им старые кадры новить. Так 
очевидно считали начальственные мла- 
докомандиры, пока враг не выщипал им 
эти усы своей жестокой, безжалостной 
рукой. Говорят, правда, что опыт учит. 
Посмотрим, как оно будет. Зная нрав на
ших властителей, предсказывать не 
возьмусь.

С Элгуджой Акакиевичем мы не виде
лись несколько лет. При встрече нашел 
его все таким же энергичным, подвиж
ным, заряженным что называется. Отто
го и глазу непривычно видеть его в ци
вильном, пытаясь нарядить в привычный 
мундир -  с регалиями и наградами. Толь
ко вот курит много, прямо одну за дру
гой Без труда угадываю: муторно чело
веку в его бездельные времена. Вроде 
бы и сил и ума хватает, а приложить не
куда... От новой генеральской реально
сти и потянулась нить нашего разговора.

- А чем теперь заняты, Элгуджа Ака
киевич, как дни коротаете?

- Тем же, чем заняты обычно пенсио
неры. Вот и я вступил в свою пору воспо
минаний. Хотя, если понадоблюсь, готов, 
как говорится, тряхнуть стариной. А 
вспомнить, конечно же, есть что. За спи
ной, сам знаешь, большой путь, на кото
ром случалось всякое.

- В целом знаю, но хотелось бы по
подробнее.

...Пересказать все, о чем поведал мне 
генерал Бусхрикидзе, не представляет
ся возможным. Сделать это под силу раз
ве что его служебной книжке, бережно 
хранящей записи о всех многочисленных 
перемещениях в  его профессиональной 
жизни. Мы же ограничимся главным.

Иорни семьи Бусхрикидзе находятся в 
Кутаиси. Здесь генерала благодарно 
вспоминают все. кому довелось пере
жить трудные времена политической 
пересменки. Ибо именно в эти судьбо
носные для страны годы Элгудже Анани
евичу довелось возглавить службы, на 
которые возлагалось обеспечение в ре
гионе правопорядка и условий, необхо
димых для нормальной жизнедеятельно
сти. Параллельно с этим он с отличием 
заканчивает юридический факультет 
Краснодарского университета. Занимая 
поочередно посты начальника городско
го ОБХСС, уголовного розыска или след
ственного отдела Кутаисского УВД, на
ряду с прямыми служебными обязаннос
тями ему приходилось решать и  сугубо 
хозяйственные задачи по бесперебойно
м у снабжению города хлебом, электро
энергией, что в кризисную пору развала

рывные акции звиадистов и мхедрионов- 
цев сеяли у населения ужас и панику. А 
отвечать за весь этот, извините, бардак 
и мне лично. Ведь в ту пору, успев закон
чить в Москве двухгодичную Академию 
МВД СССР -  факультет подготовки выс
ших кадров ведомства -  занимал долж
ность заместителя начальника городско
го УВД. Вот и сказал себе: или ты эту не
чисть, или она тебя... За дело принялся 
рьяно, как говорится, не щадя живота 
своего. Бывало, что по два раза на день в 
перестрелках с бандитами участвовал. 
Мое усердие не осталось незамеченным. 
Вскоре в Кутаиси приехал Джони Карча- 
ва, уполномоченный Военного Совета по 
Западной Грузии и, кстати сказать, мой 
однокурсник по академии. Рванул с мес
та в карьер: есть мнение, говорит, сде
лать тебя военным комендантом горо
да. Не отказывайся, дело это решенное.

Первое, что сделал на новом своем 
посту -  создал из крепких, надежных ре
бят комендантскую роту, ставшую про
образом спецназа, с которым и прошел 
затем абхазскую войну. Но это уже, сами 
понимаете, другая история. Однако имен
но с помощью этой роты мне и удалось 
навести тогда в городе надлежащий по

рядок. За это и благодарны до сих пор 
люди. В бытность мою комендантом 
вспоминается такой случай. В Кутаиси в 
одну из зим выпало непривычно много 
снега. 1ород к природной аномалии ока
зался не готов. Непроезжие дороги па
рализовали работу скорой помощи. И тут 
раздается звонок. Взволнованный муж
ской голос просил о помощи: жена ро
жает, помогите довезти до больницы... 
По названному адресу посылаю везде- 
хоа к счастью оказавшийся в моем рас
поряжении. Наутро тот же голос, но пол
ный счастливых оттенков, сообщает: спа
сибо друг, мальчик у меня, мальчик. Ска
жи мне свое имя -  хочу назвать в твою 
честь.

Что и говорить, приятно сознавать, что 
шагает по Кутаиси парень, названный в 
твою честь Элгуджей.

...В январе 96-го генерала Бусхрикид
зе переводят во внутренние войска, а 
уже к  концу года назначают начальником 
Штаба ведомства.

Это при нем малиновые береты 
сформировались в боеспособную силу,

однажды защитил ее от приставаний ху
лиганов, ну а сам отчаянно в нее влю
бился. А года через два прямо с дня ее 
рождения увел к себе домой, поставив 
вопрос ребром -  сейчас или никогда! 
Родители о наших чувствах, разумеет
ся, знали. Потому и парламентеры обо
их семейств быстро пришли к соглаше

нию, мудро рассудив: любят друг друга, 
зачем же мешать их счастью!

...О жене Элгуджа Акакиевич расска
зывает охотно, с неожиданной, отнюдь 
не генеральской теплотой в голосе. Но и 
с нескрываемой грустью, ибо была ему 
дорогим и родным человеком.

- Двоих сыновей родила мне моя Ве
рочка -Темо и Лери, сама воспитала их в 
строгости и справедливости. В том, что 
она прекрасно говорила по-грузински и 
отлично усвоила все наши традиции и 
обычаи, ничего удивительного. Ведь она, 
как вы помните, была у меня из Кутаиси. 
Но она была и истинной патриоткой на
шей земли. Я расскажу, а вы судите сами.

Во время учебы в академии, семья 
была со мной в Москве. Жена работала в 
одной из московских школ, там же учи
лись и сыновья. Однажды Вера вернулась 
из школы сильно расстроенной. Я вспо
лошился -  в чем дело, спрашиваю, кто 
обидел?

В ответ услышал удивительную исто
рию. Оказывается, в учительской кто-то 
высказался о грузинах в оскорбительном

будто боясь вспугнуть накопившееся, 
сказала: «Послушай, только не падай -  
возьми сыновей с собой. Знаю, что сбе
гут. Лучше уж при тебе, так спокойнее 
на душе будет». Втроем и ушли воевать. 
Слава Богу, втроем же возвратились до
мой.

В конце 93-го в стране был создан 
«Фонд обороны». И пока мы воевали. 
Верочка отнесла туда все свои золотые 
причиндалы. Да еще и соседей присты
дила -  мол, мне, русской, не жаль ничего 
для армии, а вы жметесь. И, знаете, боль
ше всех добра собрали жильцы нашего 
дома.

...Умирала Вера Александровна тяже
ло, хотя и в ясном сознании. Перед кон
чиной позвала мужа, посадила к себе на 
кровать. Сказала: все, скоро конец. И ты 
это знаешь. Обещай мне исполнить две 
просьбы -  похоронить по-нашему, пра
вославному и обязательно жениться. 
Мужчине нельзя без женщины, захире
ет.

Вторую просьбу генерал не исполнил. 
Она была и остается для него единствен
ной.

Наконец, мы расстаемся. Я долго смот
рю ему вслед. Военную форму генерал 
теперь одевает редко, да и то по торже
ственным дням. Но в цивильном стал 
еще ближе, знакомее. Человек крепкой 
военной кости, он достиг той золотой 
зрелости, когда над сталью боевых клин
ков слышится щебетание птиц. Из свое
го далекого детства завидую его внукам. 
Сегодня для ребячьих игр у них настоя
щий арсенал дедовых наград, - два орде
на и целых пять медалей. И все -  бое
вые!

Гиви БАКРАДЗЕ

В учительской кто-то высказался о грузинах в оскорбительном тоне, другие 
поддержали. И  она устроила им  такую головомойку, что те спешно ретирова
лись.
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ЗДОРОВЬЕ

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

Это полезно знать

щить приметы животного, его описание, 
обстоятельства и месть нападения, ряд 
других вопросов о собаке.

Запомните, бешенство-это инфек
ционное заболевание, передающееся 
со слюной млекопитающих животных, 
в основном собак. Раньше лечение про
водилось путем 40 болезненных инъ
екций в живот. Сейчас используют 
специальную вакцину, вводящуюся в 
течение 3-х месяцев в дельтовидную 
мышцу плеча. Человекудается полуго
довой запрет на употребление алкого
ля, плавание в бассейне и на чрезмер
ные спортивные нагрузки, то есть все, 
что снижает иммунитет.

Бешенство -  это болезнь, которая 
гарантированно приводит к смерти 
любого теплокровного животного, в 
том числе и человека. Пожалуйста, 
помните об этом! Раз в год прививай
те своих домашних питомцев.

Все мы понимаем, что лучше пре
дотвратить нападение собаки, чем по- - 
том залечивать раны. Но как бы мы ни 
старались, предугадать нападение со
баки довольно сложно. Собака может 
напасть по совершенно не понятным 
для человека причинам. Дать совет 
«не бояться» очень легко, а на практи
ке реализовать его непросто большин
ству людей. В любом случае действуй
те в соответствии со своим внутрен
ним состоянием.

Всем известно, что в Тбилиси раз
велось очень много бездомных собак. 
Нередки случаи, когда они неожидан
но нападают на людей и кусают. Если 
кровотечение после укуса не слишком 
сильное, не пытайтесь сразу же оста
новить его. Вместе с кровью из раны 
вымывается слюна животного с нахо
дящимися в ней микробами, а значит, 
уменьшается вероятность нагноения и 
заражения бешенством.

Место укуса следует промыть раз
веденным в воде мылом. Мыло пагуб
но для вируса бешенства. Обработать 
саму рану можно и 3%-ным раствором 
перекиси водорода. Спиртом, одеко
лоном или йодом делать этого не сле
дует, так как можно обжечь обнажен
ные ткани и рана будет медленнее за
живать. После этих процедур необхо
димо наложить на рану стерильную 
повязку и обратиться к врачу-специа- 
листу.

Исследованиями доказано, что слю
на животного содержит вирус бешен
ства не только во время приступов или 
при других симптомах явного заболе
вания, но и за 24-28 часов до появле
ния каких-либо клинических призна
ков у животного и даже за 5 дней до 
начала болезни. Самую большую опас
ность при заражении беш енством  
представляют укусы на лице, голове и 
кончиках пальцев.

Лечитьили не лечить? Вот почему надо регулярно измерять свое дав
ление. А каким, кстати, оно должно быть? С пятнад
цати лет и до глубокой старости 130 на 80. Надо 
знать, что давление может скакать. Стрелка мано
метра прибора вправе показывает больше, чем 
обычно, если вы волновались, выпили чашку кофе 
или крепкого чая, выкурили сигарету или позани
мались спортом. Как правило, днем давление по
выше, чем ночью. Поэтому нужно иметь дома свой 
персональный тонометр.

Обычный тонометр с грушей требует навыка. А 
измерять им давление без помощи родных и близ
ких -д ел о  и вовсе гиблое. Поэтому имеет смысл приобрести тонометр с циф
ровым табло. Вам останется только надеть манжету чуть повыше локтя и на
жать кнопку. Прибор сам выдаст на экране точный ответ. Это называется тоно
метр-автомат.

Какие соки полезны
Японские ученые считают, что полезные свойства соков зависит от их цвета. 

По их мнению, соки красного цвета способствуют ускорению кровообращения, 
что позволяет, например, страдающим вететососудистой дистонией бороться 
с зябкостью конечностей. Такие соки получаются из томатов, черешни, крас- 
нокочаной капусты, красного перца, дыни.

Оранжевые соки оказывают антисмазматическое действие. Они позволяют 
снять боль и судороги в мышцах. Такие напитки хороши и для печени, они повы
шают жизненный тонус, помогают успокоить нервы. Их делают из апельсинов, 
моркови, абрикосов, тыквы.

Желтые соки благоприятно действуют на нервную и пищеварительную сис
темы, стимулируют двигательные функции. Выжимают их из ананасов, лимо
нов, желтых грейфуртов. яблок, персиков, бананов, манго, кукурузы.

Зеленые соки очищают кровь , убивают некоторые бактерии и успокаивают 
нервы. Они получаются из зелени и зеленых овощей, брюссельской капусты, 
овокадо.

Все о жвачке
Даже если ваш ребенок жует не низкосортную жевательную резинку с саха- 

розаменителями, а жевательную резинку хорошо известных фирм и не посто
янно, а, как и положено, три раза в день после еды, это еще ничего не значит -  
ничто не заменит ему зубной щетки.

Жвачка полезна первые 5-10 минут после еды. Далее бесконечное жевание 
превращается просто во вредную привычку. Дети постоянно вытаскивают жвач
ку изо рта, дают попробовать друг другу. Результат всегда один -  стоматит 
разной степени тяжести. О том, что происходит в желудке, если жевать и ниче
го не есть, свидетельствуют еще опыты профессора Павлова: выделяется же
лудочный сок, и при отсутствии пищи он начинает «переваривать» слизистую 
оболочку желудка. В этом случае до гастрита один шаг Что же касается детей, 
уже страдающих этими заболеваниями -  жевательную резинку им брать в рот 
вообще категорически запрещено. Не давайте детям, имеющим предрасполо
женность к пищевой аллергии, жвачки с ароматизаторами и красителями. 
Какими бы они «небезопасными» ни были, у ребенка могут возникнуть серьез
ные проблемы.

Если нападение произошло около 
вашего дома и вы можете идти, то ско
рей направляйтесь к себе домой в ван
ную и тщательно промойте раны проточ
ной водой с хозяйственным мылом, т.к. 
в нем большое содержание щелочи. 
Кроме того, из методов первой довра
чебной помощи при укусе собаки реко
мендуется выполнить следующее. По

лейте рану перекисью водорода, а не
поврежденную кожу вокруг раны смажь
те йодом. После обработки на рану нуж
но наложить марлевый или ватный там
пон, но сильно не сдавливать поверх
ность, просто слегка закрепить тампон 
с помощью бинта или пластыря. Но в 
любом случае посещение врача строго 
обязательно! Ему необходимо сооб

Медицина не может пока окончательно вылечить от мигрени, однако снять 
боль, научить человека полноценно жить с этим недугом -  уже решаемая задача.

Мигрень отличается от других типов головной боли своей внезапностью. 
Практически здоровый человек вдруг начинает испытывать головную боль, на
растающую по интенсивности, пульсирующую, которую можно сравнить с уда
ром молота по голове. Приступ заставляет отложить все дела, уединиться, лечь 
в постель, лучше в тихой затемненной комнате. Статистика показывает, что 
только 1/6 часть больных с мигренью обращается за помощью к врачу. Другие 
руководствуются советами знакомых, собственным опытом и занимаются са
молечением. Это приводит с годами к хронификации боли, злоупотребление 
анальгетиками и осложнениям, связанным с неквалифицированным лечени
ем или его полным отсутствием.

При отсутствии лечения или при неэффективном лечении в нервных клет
ках центральной нервной системы происходит изменение, которые накаплива
ются, и болевые клетки начинают самостоятельно продуцировать болевые 
импульсы, а эпизодическая боль превращается в хроническую. Поэтому ответ 
на вопрос: «Лечить или не лечить?» -  однозначный, обязательно лечить каж
дый приступ, и чем лечение начинается раньше, тем оно эффективнее.

Коварство...холестерина
Одной из причин сердечно-сосудистых заболеваний является повышенный 

уровень холестерина в крови. Его коварство в том, что человек долгие годы не 
подозревает, что у него развивается такая опасная болезнь, как атеросклероз.

Человек узнает о недуге лишь тогда, когда развивается ишемическая бо
лезнь сердца или начинают беспокоить приступы стенокардии /боли в области 
сердца/. А это означает, что холестерин в виде опасных жировых бляшек уже 
прочно обосновался на стенках кровеносных сосудов. Теперь они сужены более 
чем вдвое от нормы. Если однажды холестериновая бляшка перекроет просвет 
артерии полностью, это вызовет омертвение участка сердца /инф аркт/ или 
головного мозга /инсульт/

Холестерин -  это разновидность жира, который вырабатывает печень. Если 
уровень холестерина повышен, он накапливается в артериях, что приводит к их 
опасному сужению /атеросклерозу/ Сердце и мозг начинают хуже снабжаться 
кровью, способствуя возникновению ишемической болезни сердца, инфаркта 
и инсульта. Чтобы избежать вероятного заболевания, следует уже с 20-25-лет
него возраста проверять уровень холестерина не реже двух раз в год. Для этого 
достаточно сдать на анализ кровь из пальца.

 ----------------------- 1 семье
Вы можете себе представить, что еще сто 

лет назад врач просто не знал, какое у боль
ного давление. Но вот российский врач В.Ко
ротков взял да и изобрел тонометр. Теперь 
им пользуется весь мир.

Этот прибор определяет максимальное /си
столическое/ и нижнее /диастолическое/ дав
ление. Гипертоническая болезнь, атероскле
роз, инфаркт, инсульт, нарушения ритма сер
дца, некоторые болезни почек тесно связаны 
с шалостями давления. Но до поры повышен
ное давление самому будущему больному 
незаметно. А когда становится заметно, бы
вает поздно: болезнь заходит уже далеко.
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Сергей Иванов, 
вице-премьер РФ, 

о государственном протекционизме

Разумный шшротекцнонш.ч 
поможет {михчшеким нроилво- 
ди гелям  с о х р ш п ъ  СБОИ пози
ции на мировом рынке и усло
виях финансовой нестабилыю- 
(тн. полагает вице-премьер РФ  
( Сергей Иванов.

«Сегодня, в условиях ми
ровой ф и н ан сов ой  н е с т а 
бильности, без разумного государственного протек
ционизма нашим товаропроизводителям будет слож 
но сохранить свои позиции на мировых рынках», - 
сказал Иванов на заседании правительственной ко
миссии по экспортному контролю.

Он отметил, что акппшая внешнеторговая политика 
г<х‘уда|>етна является важным фактором долгосрочного 
1имта экономики и ее инновационного развития.

«Нам необходима многогго|х>нияя система поддерж
ки промышленного экспорта, прежде всего в таких кон- 
курешххдюсобшлх областях, как космос, атомная энер
гетика, авиа- и судсхтроеиие», - считает Иванов.

П о его  о ц ен к е , б у д ет  расти  и роль эк с п о р т 
ного контроля.

Необходимость наращивания экспортных возможно
стей страны и особенно на высокшехлологичных на- 
нравлениях и|>едьявляет новые требования к работе 
нашей системы экспортного контроля, роль которой как 
регулятора .междуиарэдпых паучпо-техшгаеских связей 
будет возрастать», - отметил О ргей Иванов.

* Как полагает вице-премьер, наряду с мерями эко
номического и политического характера следует ре
шить в первоочередном порядке вопросы соверш ен
ствования процедур таможенного оформления экс
порта, оптимизации системы управления рисками и 
улучшения информационного взаимодействия м еж 
ду  этими структурами в России.

«РИА Н0В0СТ1»

СРЕДСТВ СТД1Ж)НДД РОССИИ 
ХВАТИТ Ш  ПИПИГИП ПА 7 ДЕТ

Даже в кризисную пору |юоси Не
кий Стабфовд продолжает приносить 
доход государству. 11арадоксалыю, но 
факт. 11а 1 январи 2008 года Стаби
лизационный фонд составлял 3 трил- 
лиопа 849 миллиардов рублей, а на 
началодекабря, поданным Минфина 
РФ, эта сумма увеличилась еще на 
одан триллион 388 миллиардов рублей. 
В итоге объем Резервного фонда со
ставляет 3,588 трлн. рублей (131,26 
млрд. долларов), а Фонда националь
ного бзагосостояния - 1.672 трлн, руб
лей (61,16 млрд. долларов). Помимо 
ежемесячных поступлений нефтедолла
ров, фонды росли за счет увеличения 
стоимости дойных бумаг, в которые они 
были вложены. С начата года только 
на удачном размещении заработано 
232 миллиарда рублей.

Хороший доход принесли российской 
кази.';иже иадатавшие в свое 14001 пума 
облигации ипотечных ант пенс США 
«Фанни Мэй* и «Фредда Мак». 11о сло
вам главы 1 (апробанка Сергея Игнапе- 
ва, ноете национализации ;лих агетств 
гкобтшжцш обгажены гарантией Каз- 
(ичейстааОИАи ногашелиеобннгепегв 
по ним адст строго поила |у. 14,тага, объем 
яквкеиий рсютийского Стабфонда в эта 
обтигании по мере их погашения сокра
тился е 65,6 до 20,9 млрд. доз-ицюв.

Между тем, помимо размещения 
средств Резервного фонда за рубежом, 
которым зашгмается ЦБ, Минфин с  
не;ишних пор стал тткладыватъея в 
ценные бумаги российских компаний. 
Более 18% Фонда национального бта- 
нхеегояния (Ф11Б) ушло на это. Все 
это позволило Минфину приравнять 
фонды к крупнейшим предприятиям 
России, которые приносят валютную 
выручку. «I (ест на нефть упадет, спрос 
на металлы упадет. Еще что-то упа
дет, а Стабилизационный фонд будет 
работать как надежный зми юрп сый ва
риант предприятия», - полагает г.тапа 
Минфити Алексей Куприн.

Фонде,I Минфина, действительно, в

РАДИОКАНАЛ «СОДРУЖЕСТВО» 
РАДИОКОМПАНИИ «ГОЛОС РОССИИ»

Главная редакция вещания на страны СНГ и 
Балтии (Радиоканал «Содружество») - одна из 
крупных вещательных структур Российской го
сударственной компании «1олос России».

Она была создана в конце 2 0 0 0  года для под
держ ки русскоязычного населения бы вш их со 
юзны х республик и вы ражения позиции россий
ского 1Ч)сударсгва на постсоветской территории.

Главной задачей редакции является сохране
ние многолетних традиций отечественного радио
вещ ания, сочетая их с современным, динамич
ным мультимедийным форматом. Острые ноли- 
тические нро1-раммы и комментарии, мнения го
стей студии, экспертов по насущным проблемам  
внутренней и внешней политики - в первую оче
редь по отношению к странам СНГ и Балтии — в

полной мере отраж аю т сегодняшний день России.
Важнейш ей составляющей эф ира являются пе

редачи по российской культуре, искусству, лите
ратуре и научно-технических достиж ениях. К

В настоящ ее время осущ ествляется прям ое  
эф ирное вещ ание с 10  утра до  2  часов ночи по 
московскому времени на средних, коротких, УКВ  
и ГМ частотах в направлении стран Балтии, Ук
раины, Белоруссии, М олдавии, Грузии, Армении, 
А зербайдж ана, Средней Азии и Ближ него Восто
ка. «Содружество» слуш ают в Германии, И зраи
л е, Греции, Турции и других странах дальнего 
зарубеж ья, а такж е вещаем в реж им е оп-Ппе в 
сети Интернет. Заходите на официальны й сайт  
радиокомпании «Голос России» дазуда.гиуг.ги и 
слушайте программы канала «Содружество».

какой-то мере напоминают сказочный 
неразменный рубль. Но надо признать, 
что средства все ж е расходуются: 
Резервный фонд в ноябре «похудел» 
на 3 миллиарда долла|юв. а ФНБ — 
больше, чем на полтора миллиарда. 
Причина проста - с падением цены на 
нефть замедлился и приток пефге,дол
ларов. Податным Минфина, при сто
имости нефти в 50  долларов за бар
рель уже в 2009 году придется «раску
порить» Резервный фонд и потратить 
более 500 млрд. рублей на компенса
цию нехватки нефтегазовых дохо
дов. Однако, но мнению экспертов, 
даже если резерв будет только рас
ходоваться, а не пополняться, его 
запасов хватит минимум на семь 
лет. Вообще ж е запасов Резервно
го фонда в зависимости от темпов 
роста хватит на едок от 7 до 2 0  лет.

Как отмечают аналитики, деньги 
из Стабфонда пойдут в бюджет еще и 
в связи с предстоящим недобором на
логов — налог на прибыль предприя
тий будет снижен, чтобы помочь биз
несу в условиях кризиса. Бюджетные 
потери от налоговых новаций, по мне
нию замминистра финансов Сергея 
Шаталова, составят 550-560Кмлрд. 
руб. 11ри этом в основном «пострада
ет» федеральный бюджет, регионы 
получат компенсацию в виде пере
распределения в их пользу части ф е
деральных налоговК- например, ак
цизов на моторное топливо и алко
голь, сказал Шаталов.

И вес ж е основа «раскупорки» 
Резервного фонда — цепа на нефть. 
Пропюзы Минфина ориентированы 
на 45-50 долларов за баррель. 11рав-

да. Мировое энергетическое агентство 
считает, что при малейших признаках 
оживления экономики цены на нефть 
поднимутся и до 100  долларов зге бар 
рель. Но пока улучшения не замелю, 
а потому надо исходить из низкой 
цены. А может быть, держал, в уме и 
пессимистичный варишгт — до 2 0  дол
ларов. Тогда и денег потребуется 
больше, и запас прочности с семи лет 
сократится до 2 -3 .1 1о, как утвержда
ют финансовые аналитики, и эго — 
не катастрофично для России.

Как здесь не вспомнить библей
скую притчу про «семь тучных лет 
и семь тощих лет», и не напомнить 
о необходимости всегда иметь ре
зервы «на всякий случай». В мо
мент, когда нефть еще и не думала 
дешеветь, министр финансов Алек
сей Кудрин публично вспоминал об  
этой притче."Тогда некоторым по
казалось, что глава Минфина из
лишне пессимистичен. Сейчас имен
но с накопленными Россией резер
вами многие связывают надежды  
на то, что страна устоит перед  
штормовыми ударами мирового 
финансового кризиса.

По мнению министра финансов 
Кудрина, на 2009 год придется пик ми
рового кризиса, «именно в этот год 
нужно тратить рееудоы, потому что 
эго будет самый кризисный год из того, 
•по мы видали за последние лет 10». 
В 2010 году станет легче, уверен рос
сийский министр финансов.

Владимир МЫТАРЕВ, 
специально дли 

«РИД Новости»

Регион В р е м я  (мск) Ч астоты  (КГц) |

Кавказ 00.00 -  0 1 .0 0 1 1 7 0

10.00 - 1 2 .0 0 1 0 8 9 ,1 3 7 7

12.00 - 1 8 .0 0 1 0 8 9

1 8 8 0 - 1 9 8 0 1 1 8 3 0 ,1 8 6 9

1 9 .0 0 - 2 1 .0 0 1 0 8 9 ,1 1 8 3 0

2 1 .0 0 - 2 3 .0 0 1 2 0 5 5 ,1 0 8 9

2 3 .0 0  -  2 4 .0 0 1 8 8 9

«РИА Новости» создает Агентство 
правовой и судебной информации

Новое СМИ - Агентство право
вой и судебной информации (АПСИ)
- в ближайшее время начнет работу 
в «РИА Новости». Основной целью 
АНСИ, которое учреждено совмест
но Конституционным, Верховным и 
Высшим арбитражным «удом, ста- 
нет оперативное, объективное и си
стемное освещение деятельности рос
сийской системы судопроизводства.

Отсутствие необходимой информации о деятельности судов, выноси
мых ими решениях и ах последствиях является одной из причин пра
вового нигилизма и низкого уровня правовой культуры общества. Как 
заявил накануне на VII Всероссийском съезде судей президент России 
Дмитрий Медведев, при нынешнем уровне развития информационных 
технологий суды сталкиваются с формой информационного давления, 
кок та непроверенная или часго просто лживая информация начинает 
влиял, на объективность судьи при принятии им решений.

Создание информационного ресурса, ориентированного на предос
тавление объективной информации о  деятельности судебной системы 
при поддержке самих судов, позволит повысил, уровень информиро
ванности общества о процессе судопроизводства, будет способствовать 
правовому просвещению и повышению юридической грамотности насе
ления. Участие в проекте судебной ветви власти обеспечит поддержку 
этому проекту со стороны судейского сообщества.

«Однако новое агентство не будет ресурсом, дающим только «лакиро
ванную» картинку и отражающим точку зрения только представителей 
самой судебной системы. Агентство правовой и судебной информации 
будет следовать всем общепринятым принципам объективности освеще
ния деятельности судов и предоставлял, возможность высказываться 
всем сторонам судебного процесса, отражать разные точки зрения, по
лемику», - сказал руководитель Объединенной редакции новостей «РИА 
Новости» Максим Филимонов.

Подготовленные АПСИ новости будут распространяться по всем каналам 
«РИА Новости», а также? через специальный интервктннмй сайг в Потер
яете, на котором в будущем также предполагается создать базу данных 
судебных решений. Корреа юндапы АПСИ будут работать во всех феде
ральных судах, а также в региональных судебных органах и отслеживать 
наиболее резонансные и общественно значимые судебные процессы в области 
уголовного, административного, семейного права, арбтраж а и т.п. У ЛИСИ 
уж е сегодня существует б а к е  250 источников правовой информации различ
ного уровня от судов разных инстанций до адвокатских ассоциаций.

Как сообщ ил председатель Верховного суда Р Ф  Вячеслав Л е 
бедев , в настоящ ее время заверш аю тся необходим ы е ф орм ально
сти создания Агентства правовой и судебной инф орм ации - ЛИСИ  
регистрируется как СМИ в Ф едеральной сл у ж б е  по надзору в 
сфере? связи и массовы х Коммуникаций Р Ф .
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Россия увеличит 
добычу нефти 
до 530 шли. тонн

Добыча нефти в Российской Ф еде
рации вырастет к 2030 году до 530  
млн тонн, газа — до 706 млрд кубомет
ров. Такие данные со ссылкой на про
ект национальной энер1т>стратегии до 
2030 привел директор Института энер
гетической стратегии Минэнерго РФ  
Виталий Бушуев.

В декабре проект будет направлен в 
Правительство РФ. Предполагается, 
что рассмотрение национальной энер
гостратегии России состоится в первом 
квартале 2009 года.

«РИА Новости»

КРИЗИС ЗАТРОНУЛ РЕАЛЬНЫЙ
СЕКТОР

Еще в начале осени 
многим казалось, что 
нагрянувший в Россию 
с Запада кризис носит 
чисто финансовый ха
рактер и зат
ронет только 
б о г а т ы х :  
банкиров и 
игроков на 
ф о н д о в о м  
рынке. Н о  
данные двух 
п о сл ед н и х  
месяцев на
глядно пока- 
з ы в а ю т :  
проблемы с 
к редитам и  
промышлен
ности стали 
н е га т и в н о  
сказываться на реаль
ном секторе. Явное под
тверж дение этому: в 
России начала сокра
щаться занятость.

По последним дан
ным Росстата, в октяб
ре 2 0 0 8  года впервые 
за последние годы вы
росла безработица. В 
годовом исчислении — 
по сравнению с октяб
рем 2007 года — безра
боти ц а вы росл а на 
8,7%; по сравнению с 
сентябрем 2008-го — на 
1,7%; хотя в последние 
годы и в годовом и в 
месячном выражении  
безработица в октябре 
как раз снижалась.

Если перевести про
центы в абсолю тны е  
цифры, то в прошлом 
месяце по сравнению  
с сентябрем число б ез
работных выросло на 
76 тысяч — до 4 ,6 2 4  
млн человек.

Еще в начале ноября 
российские власти в

своих о ф и ц и 
альных оценках 
не хотели при
зн ав ат ь , что  
кризис затраги
вает реальный  
сек тор  и ры 
н о к  т р у д а .  
Так, в начале  
ноября замгла
вы Минздрав- 
с о ц р а з в и т и я ,  
которое отвеча
ет, в том числе, 

| и за рынок тру- 
| да, Максим То

пил ин уверял, 
что ожидаемые 
сокращения не 
выходят за рам
ки среднестати

стических.
Тем не менее, имен

но с начала ноября его 
ведомство начало вести 
мониторинг высвобож

дения рабочей силы. Со
гласно данным этого мо
ниторинга, на 20 нояб
ря более 4160 российс
ких предприятий заяви
ли о своих намерениях 
уволить почти 220 ты
сяч работников. По дан
ным Федерации незави
симых профсоюзов, де
ловая активность сни
жается в самых разных 
секторах реального сек
тора экономики: метал - 
лургии, строительстве, 
машиностроении, авто
мобильной промышлен
ности из-за задержек в 
расчетах за выполнен
ные заказы и работы, 
т .е ., грубо говоря, пото
му что у кого-то не хва
тает денег.

В результате, помимо 
непосредственного со 
кращения штатов, на 
предприятиях вводятся 
полумеры , позволяю 
щие экономить на пер
сонале: сокращ енная  
рабочая неделя и о т 

правка сотрудников в 
принудительные неопла
чиваемые отпуска.

Возвращается и еще 
один подзабытый способ 
экономии на персонале 
— задерж ка выплаты  
заработной платы. За  
тот же октябрь задол
женность работодателей 
перед своими сотрудни
ками выросла сразу на 
33,4%  до 4 млрд руб
лей. Сама сумма задол
женности по масштабам 
России не так уж  вели
ка, но резкий темп ее 
прироста уж е сильно 
насторожил замминис
тра здравоохранения и 
социального развития 
Топилина. В конце но
ября он велел регио
нальным властям при
нимать превентивные 
меры к предприятиям, 

обо стр я ю щ и м  
ситуацию с дол
гами по заработ
ной плате.

Но пока мы 
видим, что в ус
ловиях кризиса 
ничто не меша
ет предпринима
телям перекла
дывать его издер
жки на работни
ков. Адвокаты  
бизнесменов мо
гут возразить, 
что в кризисной 
ситуации, они  

просто так не могут  
брать деньга из возду
ха. Однако в это верит
ся с трудом. Уже прит
чей во языцех стали 50  
млрд долларов, утекшие 
все за тот ж е октябрь из 
России, уже после того 
как государство влило в 
экономику страны трил
лионы рублей для раз
вязки неплатежей.

На днях Н ац и о
нальный банк Швейца
рии раскрыл российским 
властям информацию, 
что в швейцарских бан
ках россшюкие граждане 
хранят около 25,5 млрд 
долларов. К сожалению, 
это явное доказательство 
того, что российские ка
питалисты не хотят, что
бы их деньги работали в 
России, а стремятся со
хранить их в зарубежных 
«кубышках».

Олег МИТЯЕВ, 
экономический 

обозреватель 
«РИА Новости»

ПАРТИЯ»
Есть в России такая 

наршя, аргументы кото
рой в агитационно-пропа
гандистской работе - хоть 
стой, хоть падай. В мак
симально полном объеме 
они приведены в докладе 
товарища Геннадия Зюга
нова на недавно закон
чившемся XIII съезде 
КПРФ, а также в выс
туплениях, обрамлявших 
это мероприятие. Приве
ду в доказательство цита
ту: «Имя Ленина прежде 
всего ассощшруется с из
вестной мечтой о спра
ведливости. И в этом ка
честве он стоит в одном 
ряду с такими фигура
ми всемирной истории 
как И исус, Магомед, 
Будда и Моисей».

Эк, куда хватили! 
Даже не с апостолами и 
пророками равня
ю т, а прям о с "V 
первыми лицами. .ЛЦ®

Здесь планка 
абсурда поднята 
столь высоко, что Хц» 
спорить просто не- 1 
возможно. о |Ц |

С п е ц и ф и к а  
коммунистов в их | 
готовности с пуга
ющим ф анатиз
мом твердить, что 
черное — это белое, 
а белое — черное.
Их могучая сила в 
нежелании слу
шать аргументы  
оппонентов, неже
лании признавать 
о б щ еи зв естн ы е  
факты. И вооб
ще, уж  слишком 
много они гово
рят вопреки логи
ки и смысла.

Вопреки заяв
ленной новизне, доклад 
представлял собой, по 
сути, набор дежурных 
блюд. Вот, например, 
сильно волнует Геннадия 
Андреевича нацио
нальный вопрос. «Русские 
составляют более 80% на
селения России. Однако 
они, по сути дела, отстра
нены от решающего вли
яния в политической, эко
номической, информаци
онной и культурной жиз
ни страны. Посмотрите на 
одигархат, реально управ
ляющий страной, на пе
речень тех, кто домини
рует в средствах массовой 
информации, и вряд ли 
нужно будет что-либо до
казывать». Непосвященно
му человеку даже и непо
нятно — на что тут надо 
посмотреть. Но мы то 
понимаем, что тут под
разумеваются разные аб- 
рамовичи, фридманы, 
усмановы и алекперо- 
вы. А также швыдкие, 
познеры и сванидзе.

Но антисемитизм — это 
ведь исключительно по
здний сталинизм, когда, 
затоптав уже все вокруг, 
Сталин принялся конкрет
но за евреев (так назы
ваемое, «дело врачей»). 
В то же время с самого 
зарождения РСДРП (а 
д а л ее  РК П  ( б ) ,
В К П (б ))  данная наци
ональность была в по
чете, на самых что ни 
на есть первых ролях.

И потому, продолжает

то в. Зюганов, требуется 
«адекватное присутствие 
русских в информацион
ной и культурной сферах, 
особенно в средствах  
массовой информации. 
Реальное равенство пред
ставительства русских, 
как и всех народов Рос
сии, в государственных 
ор ган ах  у п ра вл ения  
снизу доверху».

«Адекватное присут
ствие» — это, видимо, при
сутствие пропорциональ
ное. То есть, если в орке
стре играет 100 человек, 
то, будьте добры, обес
печьте 80% русских тру
бачей и скрипачей, а лиц 
другттх национальностей 
среди музыкантов чтоб 
оьтло не больше положен
ных им 0,2 процента.

В своей сьездовской

{То

речи тов. Зюганов позвал 
не к старому, а новому 
социализму — социализ
му XXI века. Но его 
практические формы, по
хоже, те же самые. Необ
ходимо, товортгг он, «взять 
за основу возрождения 
села поддержку коллектив
ных хозяйств по произ
водству и переработке 
сельхозпродукции».

А что такое эти коллек
тивные хозяйства? Так 
ведь это же так знакомые 
нам КОЛ ХОЗЫ! Те са
мые колхозы, которые 
когда-то превратили стра
ну7 из крупнейшего миро
вого экспортера в импор
тера зерна. Что, поэкспе
риментируем еще разок?

Конечно, деж урное  
блюдо тов. Зюганова — 
ностальгия по Советскому 
Союзу. «Наши естествен
ные союзники — это на
роды бывшего СССР. Нам 
нужно вести дело к вос
становлению добровольно
го союза наших стран, а 
не сводить российскую по
литику на пространствах 
СНГ к сохранению неких 
«цивил изационно - куль
турных» ценностей и лич
ной дружбе с руководите
лями этих государств вне 
зависимости от того, ка
кую политику они прово
дят в отношении России».

По как вернуть в этот 
обновленный Союз быв
шие советские республи
ки? Если кандидатом на 
возвращение является.

например, Эстония, - то 
почему не Финляндия, 
если Украина - то почему 
не Польша, если Азербай
джан, почему не Турция? 
По-моему, и в том и в 
другом случае шансы оди
наковы. Как же это Ген
надий Андреевич на прак
тике предлагает «вести 
дело» по их объединению 
с Россией? Нет ответа.

Впрочем, и остальные 
блюда тоже в основном 
дежурного свойства. На
пример, про народовлас
тие при социализме — про 
то, что власть в СССР при
надлежала народу. Но 
если власть у народа, то 
почему тогда великую  
страну развалил Горба
чев? А если развалил 
именно он, тогда реаль
ная власть, выходит, 

была вовсе не у на- 
да, а у  Генсека и 
олитбюро.
В заключение не 

могу не привести осо
бо полюбившийся мне 
пассаж . Эти слова 
тоже прозвучали на 
съезде — правда, их 
авторство принадле
ж ит не Зю ганову, 
но тож е одному из 
главных партийных 
руководителей.

«К сожалению, со
ветский социализм не 
устоял, но социализм 
на Кубе, в Китае,Кв 
Корее,Кво Вьетнаме, 
одухотворенный на
родным миропонима
нием, успешно разви
вается», - подчеркнул 
в своем заключитель
ном слове на съезде 
председатель ЦКРК  
1ШРФ В.С.Никитин.

Спасибо, Владимир  
Степанович, за эти пора
зительные по бессмыслен
ности слова. Потому что, 
во-первых, что такое Ко
рея? Нет такого государ
ства на карте мира. А есть 
Южная Корея и Север
ная. Южная — одно из 
наиболее успешных ази
атских государств, где ос
новой динамичного раз
вития являются демокра
тия и рыночная эконо
мика. Северная Корея — 
пример противополож
ный: здесь тотальная ни
щета и застой.

Про успешное развитие 
Кубы — это тоже, что на
зывается, сказанули.

И последнее. Надо ска
зать, что сейчас Геннадий 
Андреевич во что-то верит 
и на что-то надеется в 
большей степени, чем 
раньше. А конкретно на 
то, что в случае уж очень 
сильных социальных  
волнений в связи с ми
ровым кризисом, мож
но будет растолкать всех 
локтями, выскочить впе
ред и развернуть красное 
знамя. Расчет на «не
избежное обострение об
становки в стране».

Да, с красным знаме
нем впереди всех - это 
привычно. А вот свежесть 
мысли. — куда сложнее.

Новост!»
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ГУЛЬНУТЬ НАПОСЛЕДОК.
ТУ РИ СТИ ЧЕС КАЯ ОТРАСЛЬ  
З А МЕРЛ А В О Ж И Д А Н И И

торы, к началу декабря ко
личество ж елаю щ их встре
тить Новый год за грани
цей выросло — из-за неста
бильной экономической си
туации потенциальные кли
енты у ж е  не рискуют, как 
п р еж д е , покупать путевки  
за  несколько месяцев, а при
обретаю т их непосредствен
но перед поездкой.

Но и с новогодними ту
рами не все гладко. Если ве
рить представителям РСТ, 

сохраняется , например, устой
чивый спрос на горнолыжные ку
рорты Австрии и Ш вейцарии  
(сю да едут отдыхать богачи), а 
бю дж етны е направления - тра
д и ц и о н н ы е  гор н ы е кур орты  
Балкан - «просели» на 10-30% . 
Путевки в ж аркие страны тож е  
раскупаются не ахти -  по н е
которы м  направлениям  цены  
продажи снизились чуть ли не 
вполовину. Турфирмы снижения 
цен не констатирую т, а нали
чие деш евы х путевок объясня
ют проведением маркетинговых 
акции. Как бы то ни было, по 
многим пляжным направлени
ям, например оп  Египту, сто
имость декабрьских туров соот
ветствует их стоимости восьми
месячной давности. Разумеется, 
это н е касается так назы вае
мых новогодних туров с датой  
заезда  с 2 5  декабря - стоимость  
п утев ок  р а стет  пр и м ер н о  на 
10 0  долларов в день.

Н асколько сер ьезн о кризис  
отразится на туристической от
расли, станет ясно к началу вес
ны 2 0 0 9  года. П ока ситуацию  
на рынке сами операторы о ц е 
нивают как ож идание. О пера
торы ж д у т , сколько клиентов  
придет за  путевками, как отре
агируют на сниж ение туристи
ческого потока перевозчики и 
владельцы отелей. Такая выжи
дательная позиция вдет к кри
зи су  так называемых «глубин
ных» продаж , ведь клиенты тур
фирм старались приобрести пу
тевки за  два-три месяца до на
меченной п о езд к и ,а  туристичес
кие компании привыкли выку
пать авиабилеты и места в гос- 
тиницах за  полгода.

Представители организаций, 
защ ищ аю щ их права туристов, 
полагают, что кризисная ситу
ация в конечном счете м ож ет  
оказаться на руку потр еби те
лю: произойдет консолидация  
ры нка, кризис устранит м н о
ж ество мелких и неэф ф екти в
ных компаний, которые порой 
и создав ал и  проблем ы  своим  
клиентам , останутся лишь са 
мые эф ф ективны е, предлагаю 
щ ие н аи бол ее конкурентоспо
собный продукт.

1яад ГРИНКЕВИЧ, 
зм в а ы ч е с к а й  обазрвитвяь 
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Д;ш туристического бизнеса в 
России, избалованного в после
дние годы вниманием потреби
теля, наступают нелегкие вре
мена. П о заявлению президен
та Российского сою за туриндус- 
трии (Р С Т ) Сергея Ш пилько, 
спрос на туристические услуга  
уж е сократился на 30% . П ер
вый удар по би зн есу  туристи
ческих компаний нанес летний  
рост цен на топливо. Затем  на
ч и н а ю щ и й ся  э к о н о м и ч ес к и й  
кризис поубавил у  россиян ж е 
лан ия тратить ден ьги  на о т 
ды х за  границей. Н акон ец , н е 
приятным сю рпризом  для о т 
расли стали политические б е с 
порядки в Т аил анде.

Впрочем, как раз Таиланд, с  
его периодически повторяющ и
мися бархатными революциями, 
наверное, меньше всего повре
дил российской туриидустрии. 
Несмотря на то, что из-за выс
туплений местной оппозиции в 
Б ангкоке застряли около 3 0 0  
тысяч иностранных туристов (в  
том числе и граждане Р Ф ) , рос
сияне не намерены отказывать
ся от поездок в эту страну. Вы з
вано это не беспечностью  или 
отвагой. Просто основны е рос
сийские перевозчики - «А эро
флот» и «Трансаэро» - достав
ляю т туристов не в тайскую сто
лицу, где происходили «револю
ционные» события, а в весьма 
отдаленный аэропорт в Утапао, 
который гораздо бли ж е к попу
лярным курортам. В результа
те многие туристы узнавали о 
беспорядках только из выпус
ков теленовостей. А после о т 
странения от власти правящей  
партии и возобновления работы  
столичного аэропорта, Таиланд 
вовсе перестал быть проблемным  
направлением.

К уда большими проблемами  
отдельным компаниям и все от
расли грозит набирающий обо
роты экономический кризис — 
реальная причина спада в о т 
расли. Еще в сер еди н е осени  
отраслевые эксперты констати
ровали заметное — на 3 0 -50% , 
падение спроса на новогодние  
туры. Это касалось как теплых 
стран, куда отправляются лю 
бители пляжного отдыха, так и 
горнолыжны х курортов. П рав
да, как и предполагали опера-

Б€3 ГМЛЬБЫ 
ПРОШЛОМУ

ПО
Ж у р н а л и ст , что бы про них  

ни говорили, люди без комплек
сов. Это застрявшие в возрасте 
тинэйджеров политики, не Спо
собные взять ответственность за 
собственны е ош ибки, винят во 
всех бедах бывший СССР. Ж ур
налисты не палят без нужды по 
прошлому. Скорей наоборот, со
храняют* то, что 
соединяло свобод
ных людей даже  
в н е с в о б о д н о е  
время: журнали
стское братство.

Впрочем, оно 
осталось не толь
ко в памяти. Н е
с м о т р я  н а  т о ,  
что пресса новых 
независимых го
сударств обрела  
разны е го л о са , 
журналисты  со 
хранили способ
ность говорить  
на п о н я т н о м  
друг другу язы 
ке. Это со всей 
о ч е в и д н о с т ь ю  
п о д т в е р д и л  Ф о р у м  н а ц и о 
нальных СМ И, который в на
чале декабря состоялся в М оск
ве. Собравшиеся на «большую  
летучку» руководители ведущих 
печатных и электронных изда
ний из республик СНГ конста
тировали: без малого два десят
ка лет после «развода» бывших 
братских республик не смогли  
разрушить общ ее гуманитарное 
пространство. Оно — безуслов
ная ценность для нашего сл о ж 
ного постсоветского региона.

П о попятным причинам СМИ 
в той или иной мере отраж аю т  
действия своих государств. Если 
ухудш аются двусторонние отно
ш ения, они подчас даю т толчок 
для взаимных обвинений в прес
се. И вот у ж е  украинские СМИ 
бьют прямой наводкой по руко
водителям Р Ф , российским — 
ничего не остается, как давать 
«симметричные ответы». И как- 
то все больш е в этот взаимооб- 
винительны й тон впадаю т два 
братских народа.

И ли пол ож ени е в П риднес
тровье. Главный редактор т и 
распольской «Новой газеты» А н
дрей С аф онов поделился с кол
легами своей  головной болью: 
как прим ирить ин тересы  п о 
литических эл и т  левого и пра
вого берега  Д н естр а. В едь есть  
ж е вы ход, и подсказан он са 
м и м и  ж и т е л я м и  М о л д а в и и . 
Очень п р остой , ж ивем  -  и все  
тут! Д е л о , как говор ится , за  
малым: чтобы  ж урн ал ист  эти  
естественны е ощ ущ ения лю дей  
полож ил па бум агу ... Т аков , в 
сущ н ости , и есть социальны й  
заказ общ ества для СМИ.

С егодня о п р едн азн ач ен и и  
СМ И, о  роли информации го
ворится много. Правда, с  нега
тивным оттенком, и по боль
шей части — с  высоких трибун.

«Миром правят политики, — 
ск азал  на ф о р у м е  п р ези д ен т  
Академии журналистики К азах
стана Сагымбай К озы баев. — По

без участия прессы у них ниче
го не получилось бы. Ведь пер
вы м, кто препарирует лю бую  
мысль лидера, преж де чем вы
н е с т и  е е  на о б щ е с т в е н н ы й  
с у д , яв л яется  ж у р н а л и ст . Он 
ж е  и н о й  ряч б е р е т  на себ я  
м у ж е с т в о  к р и к н у т ь : «А к о 
р ол ь-то  голый!»

Н о в о е  врем я п р еп о д н о си т  
нам  новы е вы зовы . К р и зи с , 
которы й пугает в сех , не о б о 
ш ел стороной  СМ И . Н иком у  
н е надо  док азы в ать , каким и  
разруш ительны м и п осл едств и 
ями м о ж ет  обернуться  разры в  
на общ ем  п ол е ин ф орм ац ии . 
Его у ж е  в пол ной м ере о щ у
тили  в стр а н а х  Ц ентральной  
А зии . Н априм ер, в и ц е-п р ези 
д ен т  национальной т ел е р а д и 
о в е щ а т е л ь н о й  к о р п о р а ц и и  
К иргизии Гульнара И бр аев а  с 
неподдельной болы о рассказала  
коллегам  о т ом , что р егул я р 
ны е отк лю чен и я св ет а  и з-за  
н е х в а т к и  э л е к т р о э н е р г и и  в 
респ убл и к е ф ак ти ч еск и  о т р е 
з а ю т  а у д и т о р и ю  о т  п р и ем а  
р осси й ск и х т ел ек ан ал ов . С х о 
ж а я  си т у а ц и я  и в с о се д н е м  
Т а д ж и к и ста н е.

Еще хуж е обстоят дела там, 
где российское вещание целенап
равленно вытесняется. О дновре
м енно в той ж е  У краине ин
ф ормационное пространство за- 
Iюлняется I шцио! 1алисти ческим и 
и д ея м и , св язан н ы м и  с  п е р е 
смотром оценок общ его прошло
го и д а ж е  героизацией н ац из
ма. Н о представители м едиа
с о о б щ е с т в а , с о б р а в ш и е с я  в 
М оскве, подчеркнули, что язык 
враж ды  не приемлем для них.

«Увы, сущ ествую т силы, ко
торым выгодно такое разм еж е
вание, — говорит председатель 
р ед а к ц и о н н о го  со в ета  газеты  
«Иравунк» Гайк Б абухапян из 
Е р ев ан а . -  И к он сол и дац и я  
СМИ — чуть ли не единствен
ная реальная возможность этой  
силе противопоставить великий  

дар, который у нас есть: 
отклик в душах людей».

«Вы полнению  глав
ной миссии СМИ пом о
ж е т  наш е общ ее п р о
странство — простран
ство русского языка, — 
считает главный редак
т о р  е ж е н е д е л ь н и к а  
«С толичны е новости»  
(К и е в ) Вадим Д ол са
нов. — Объединяющ им  
нас всех, жителей СИГ, 
и одновременно языком  
м еж дународного .общ е
ния был и остается рус
ск и й . И пусть власти  
нек отор ы х стран  пы 
т а ю т ся  и с к у с с т в е н н о  
в ы т е с н и т ь  р у с с к и й  
язы к из м ногих $ ф е р  

общ ественн ой  ж и зн и . Мы д о л 
ж ны  сохранить его в качестве  
наш его еди ного средства и ин
струмента общ ен ия.

П од  зан ав ес  ф орум а со сто 
ялся круглы й стол рук оводи
т е л е й  н а ц и о н а л ь н ы х  С М И  
стран СИГ на тем у «Новая м о 
дель и н ф о р м а ц и о н н о го  п а р т 
нерства». В реж им е видеом ос- 
та участники встречи отвечали  
на вопросы  ж урн ал истов , с о 
б р а в ш и х с я  в п р ед с т а в и т ел ь 
ствах «РИА Н овости» в Б аку, 
Е реване и К иш иневе. В су щ 
ности, м ногочисленны е вопро
сы м о ж н о  свести  к одному: что 
сделать для того , чтобы ж у р 
н а л и с т с к о е  со о б щ е ст в о  С Н Г  
смогло противостоять тем  с и 
лам , которы е пытаются исполь
зовать его дл я  насаж дения идей  
н а ц и о н а л и зм а , эк с т р е м и зм а ,  
к с е н о ф о б и и  и п р о ч и х  д е с т 
р у к т и в н ы х  в е щ е й .  О т в е т  
пр о зв у ч а л  н ед в усм ы сл ен н ы й :  
о б ъ е д и н я т ь ся . А как эт о  с д е 
л а ть  — в и д н о  и з  п р и н я той  на  
Т р е т ь е м  ф о р у м е  н а ц и о 
нал ьн ы х СМ И р езо л ю ц и и .

Особый упор в ней был сде
лан на гуманитарной сф ере вза
имодействия. Во-первы х, пото
му что ф орум  был организован  
при п о д д е р ж к е  М е ж г о с у д а р 
ственного ф о н д а  гум анитарно
го сотрудничества стран СИГ. 
А во-вторы х, потом у что чело
век со  всеми его бедам и, п р о
блем ам и и радостям и, всегда  
находится в зон е  попечитель
ства ж урналистики .

Элла ТАРАНОМ, Дмитрий 
Евлашков, «РИА Новоств»

Реконструкция Большого теятре 
зявершится к концу 2010 годя

Реконструкция Боль
шого театра в  Москве бу
дет завершена к  концу 
2010 - началу 2011 года, 
как сообщил журналис
там министр культуры  
РФ Александр Авдеев.

Изначально предполага
лось, что Большой театр 
откроется в 2009 году, но 
минувшим летом сроки 
сдвинулись, и  был назван 
2010 год.

«Мы будем придержи
ваться этих сроков, но я  
не исключаю, что рекон
струкция продлится и  до

начала 2011 года», - сказал 
Авдеев.

Министр особо подчерк
нул, что очень важно, что
бы были соблюдены все тре
бования технической безо
пасности, поскольку без это
го театр открывать нельзя.

Задержка сроков строи
тельства была вызвана, по 
его словам, четырьмя при
чинами. В  их числе он на
звал слабого руководителя 
проекта, неэффективную 
схем у  взаим одейст вия  
фирм-участниц проекта и  
их слабую координацию, а

также отсутствие взаимо
действия с правительством 
Москвы и  разноскоростной 
темп исполнения различных 
видов работ.

По словам Авдеева, новый 
руководитель проекта Яков 
Саркисов имеет большой 
опыт в строительстве теат
ров. Так, например, он уже 
строил Новую сцену Боль
шого театра.

Как отметил министр 
культуры, средства, выде
ленные из бюджета на ре
конструкцию в  текущем 
году, составили 3,4 милли

арда рублей, но часть 
из них остается неосво
енной.

«Мы будем догова
риваться с Минфином 
об их переносе на сле
дующий год, - отметил 
Авдеев. - Они были не 
освоены в силу сло
ж ивш ихся обстоя
тельств, но нас не бес
покоит их неосвоение 
в  случае, если строи
тельство идет н о р 
мальное.

«РИА НОВОСТИ»
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РЕЛИГИОЗНЫЕ КОНФЕССИИ В РОССИИ: ТОЛЕРАНТНОСТЬ И СОТРУДНИЧЕСТВО
Российсное государство обладает уникальны м многовековым опытом межконфессионального сосуществования. 
Сегодня этот опыт мирного прож ивания рядом  последователей различны х религий востребован как никогда.

Противоядие любых конф
ликтов, а особенно религиоз
ных, - знание друг друга. Что 
такое Пасха, Рождество, Кур
бан Байрам и Рамадан, как 
вести себя в мечети, синагоге 
или православном храме — 
понимая это, люди переста
ют бояться своего соседа, а 
значит, возникает возмож
ность диалога.

Многообразие религий тре
бует многообразия в религи
озном образовании. Светское 
российское государство здесь 
не стоит в стороне. Еще в 
2002 году президент Россий
ской Федерации предложил 
разработать комплекс мер по 
оказанию организационной и 
методической помощи в раз
витии сферы теологического 
образования, прежде всего 
мусульманского. Министер
ство образования и науки 
подготовило программу разви
тия религиозного образования 
на 2005-2015 гг. В том числе 
— план подготовки специали
стов с углубленным знанием 
истории и культуры ислама.

Как выполняется эта про
грамма, и какие возникают 
сложности, обсуждали в на
чале декабря в Москве, в ходе 
организованной Московским 
государственным линпшсги- 
ческим университетом между
народной конференции по 
проблемам теологического об
разования «21 век: диалог 
языков, культур, религий и

цивилизаций». В ней приня
ли участие более 70 предста
вителей  вузов Ро ссии  и 
стран СНГ, в том числе  
Азе рб айдж ан а ,  Армении,  
К а з а х с т а н а ,  К и р г и з и и ,  
Таджикистана, Узбекиста
на, Белоруссии и Молдовы.

Собравшиеся прежде всего 
вспомнили историю. В 18 веке 
муфтии мусульман, прожи
вавших в России, проходили 
обучение в Бухаре. В 19 веке, 
по мере интеграции Кавказа 
и Центральной Азии в Рос
сийскую империю, была со
здана сеть медресе. Она суще
ствовала вплоть до возникно
вения Советского Союза. З а 
ново система образования  
мусульман была восстановле
на после 1943 года — муфпш  
учились опять гаки в Бухаре 
и в Ташкентском исламском 
институте. А о теологических 
факультетах в советских ву
зах можно было только меч- 
галъ, отметил профессор Рос
сийской академии государ
ственной службы при Прези
денте РФ Гасым Керимов.

Как строится сегодня рабо
та но религиозному образова
нию, особенно мусульманс
кой молодежи, рассказал на 
примере Ю жного федераль
ного округа России Сергей 
Попов, секретарь Межкон
фессионального совета при 
Полномочном представителе 
Президента РФ .

В Южном федеральном ок

руге объединили свои усилия 
два крупных исламских цен
тра, существующих в Махач
кале и Нальчике, и государ
ственные партнеры — Став
ропольский, Кубанский, Пя
тигорский, Нижегородский  
лингвистические и педагоги
ческие университеты и Севе
ро-Кавказский технический 
университет. Оказалось, что 
позиции руководителей вузов 
и духовных лидеров мусуль
ман в этой области совпада
ют. Теперь студентам уни
верситетов, обучающихся по 
специальностям «социология» 
или «регионоведение», пред
лагается курс углубленного 
изучения историй ислама.  
Желающих более чем доста
точно, причем «целевых» сту
дентов на этот курс направ
ляют как муфтияты, так и 
местные православные семи
нарии — это абсолютно не 
противоречит учебным про
граммам. Понимание, возни
кающ ее м еж ду молодыми  
людьми в процессе учебы, от
сутствие разделения по наци
ональному признаку работа
ют на сплочение общества. 
Что, как подчеркнул Попов, 
особенно актуально" на Север
ном Кавказе"

Преподаватели Казахского 
национального университета 
имени Алъ-Фараои и Кыргыз
ского института гуманитар
ных знаний имени Ишеналы 
Арабаева в ходе конференции

выразили мнение, что 
при изучении ислама 
важно делать упор на 
воспитание толерант
ности, разъяснение со
циальных о б я з а 
тельств, которые несет 
в себе эта религия. А 
представитель Инсти
тута философии Ака
демии наук Республи
ки Таджикистан отме
тил, что борьба раз
личных религиозных 
течений вносит разлад 
в жизнь общества в 
целом. Этого можно 
избежать, повышая 
образовательный уро
вень мусульманской 
молодежи.

Сейчас в России, в 
основном, в районах 
Поволжья, Приура-  
лья и Кавказа прожи
вает около 14 милли
онов мусульман. Д е
сятки миллионов их — 
в соседствую щ их с 
Россией государствах 
Центральной Азии.

Столетия это пространство 
вбирало в себя веяния как с 
Запада, так и с Востока, ес
тественно выстраивания ди
алог между христианской, 
мусульманской, буддийской 
и иудаистской религиями. 
Традиции межрелигиозных 
связей в России не только 
сохранились, но и преумно
жаются сегодня новыми

Мечеть Куя Шяриф в Казане

фо рм ам и сотрудничества.  
Один из примеров этому — со
стоявшаяся научная конф е
ренция. Подводя итоги, ее  
участники выразили уверен
ность, что реагировать"на зло
бодневные вызовы и угрозы 
нужно совместно, создавая в 
регионе атмосферу взаимно
го расположения."

Ольга СЕРОВА, «РИА Новости»

ЛАУРЕАТОМ «РУССКОГО БУКЕРА» СТАЛ УКРАИНСКИЙ НЕМЕЦ
Д о  декабря имя Михаила Ели

зарова было практически неиз
вестно читающей публике. П и
сатель, живущ ий то в Германии, 
то в России, выходец из украин
ского Ивано-Ф ранковска, автор 
четырех экзотических книг, уви
девших свет в московском .эли
т а р н о м  и з д а т е л ь с т в е  «АЗ 
М а гф п ет» ... этот  перечень ха 
рактеристик ри сует  портрет  
автора, который осознанно з а 
нял маргинальную нишу в сто
роне от м ейнстрим а, позицию  
меньше всего рассчитанную на 
успех и тиражи.

Такая внеш не невыигрышная 
ролевая установка всегда сим 
патична госпож е Удаче, которая 
н асм еш л и во т а су е т  призовую  
колоду. Одним словом, есть ка
к ое-то приятное противоречие 
в том, что громкую премию за 
лучший русский роман 2 0 0 8  года 
ж ю ри вручило почти что ииеа- 
телю -пр израку. М еньш е всего  
победы ож идал , пож алуй, сам  
лауреат, которы й тут ж е  чис
тосердечно признался в том , что 
пиш ет п р озу  только в воскрес
ны е д н и , к огда  раздв и гается  
окош ко свободы  от основной д е 
ятельности.
Два слова о лауреате.

М ихаил  Е ли заров  окончил  
Харьковский университет (У к
раина). Писать начал в 90-годы . 
Свой первый сборник рассказов  
«Но1ти» издал в 2001 году. Кри
тика сразу заметила переклич
ки дебю танта с творчеством Вла
димира Сорокина, но сам Ели
заров подчеркивает, что писал 
свои [«ссказы  в Харькове, «го
роде, обделенном культурой», о 
Сорокине ничего не знал и пер
вую его книгу купил в М оскве. 
Купил и высоко оценил. В се о с 
тальны е произведения пи сате
ля вы ходили в том ж е  и зда
тельстве «А(1 М агф п ет» , кото
рое под руководством издателя 
Александра Иванова предпочи
тает издавать своеобразны е «по

щечины общ ественному вкусу». 
Крутой харьковчанин приш ел
ся ко двору. И менно здесь Ели
заров опубликовал, например, 
свой роман «Рая1егпак», где зн а 
менитый поэт стал — цитирую  
автора, - «символом пошлости, 
ч то  м а ск и р у ет ся  п о д  д у х о в 
ность».

С егодня М ихаил  Е ли заров  
среди своих литературны х на
ставников назы вает два имени 
— Владимир Сорокин и Юрий 
М ам леев. Если первое имя у 
всех на слуху, то  ж ивой клас
сик современной русской лите
ратуры, автор гениальных стра
шилок Юрий М амлеев известен  
только узком у кругу' знатоков. 
О т Сорокина М ихаил Елизаров 
перенял тактику ш ока и мощ 
ной вербальной атаки на ум и 
чувства читателя. О т М а мл с е 
ва в его прозу просочилась ч ер
ная м агия м истики, м ир м о 
рока, атм осф ера ночного клад
би щ а, где бродят  п ер со н а ж и , 
искалеченны е общ еством .

Н е скрою , на мой взгляд, и 
Сорокин и М амлеев творчески  
отрицаю т друг друга. Сорокин 
л и ш ен  р еф л ек си и  верую щ его  
человека, он классический ан

тисоветский писатель, рож ден
ный самиздатом. И продолж аю 
щий ж ить но законам  запрет
ной литературы , лукаво не за 
мечаю щ ий, что наступила сво
бода. М амлеев равнодушен к ак
туальности своих текстов, глух 
к современной политике и пред
п о ч и т а ет  в ечн ы е и зу в ер ск и е  
темы моральных пыток.

Н а эт о м  п ер ек р ест к е  двух  
писательских стратегий и нахо
дится наш  герой («верую щ ий  
православный человек»), кото
рый, подобно сказочному бога
тырю, застыл у  путеводного кам
ня, где грозно написано, что куда 
ни сверни, всюду воина подж и
дает погибель.

Р ом ан  «Б и блиотек арь», к о 
торы й получил п р ем ию  Б ук ер , 
расск азы в ает  о  судьбе м ал ен ь
кого ч ел о в ек а  - б и б л и о т ек а 
ря , в став ш его  на путь б о р ь 
бы  с  о б щ ес т в о м . Э та т р а д и 
ционная для р усск ой  л и т ер а 
туры  т ем а  о п и са н а  в м и сти 
ческом  к л ю ч е, с эл ем ен та м и  
д о бр од уш н ого  ю м ор а . В р ем е
нам и страни цы  ром ана за т я 
нуты  язви тел ьны м  м раком  и 
отдаю т  экзи стен ц и ал ьн ы м  о т 
ч ая н и ем . Сам Е л и заров  р а с 
ск азы в ает , что родовы м  тол ч 
ком для н ап и сан и я  ром ана п о 
служ и л  кош м арны й зап ах  б о й 
ни , к оторы й накры вал с  го 
л овой  н ем ец к и й  городок в 1 0 0  
к и л ом етр ах  о т  М ю н стер а , где  
писатель о д н аж ды  ок азал ся  по 
воле л и тер атур н ого  гранта.

Удивительно, что жю ри Р ус
ского Букера увенчало короной 
столь непривы чны й т ек ст . И 
председатель ж ю р и , известный  
критик Евгений Сидоров, и дру
гие члены ж ю ри - писатели Л е
онид Ю зефович и Марина Виш
невецкая, известны, скорее, как

ценители строгих классических 
повествований, чем авангардных 
опусов. Сильную конкуренцию  
победителю составили и другое 
книги, вошедшие в шорт-лист, 
среди которых, симпатии боль
шинства литературного сообщ е
ства были на стороне ф илософ 
ского романа Владимира Ш а
рова «Будьте как дети». В нем 
с  холодной иронией описана во
ображ аем ая эпопея товарищ а  
Л енина (известного любителя  
детворы ) ,  который возглавил  
новый поход детей на Иеруса
лим для освобож дени я Гроба 
Господня от неверных. Этот ж е  
роман вошел и в шорт-лист рос
сийской премии «Большая кни
га», но там судьба была на сто
роне романа Маканипа «Асан».

Стаи» пестрый состав побе
дителей двух главных литера
турных премий России: роман 
М аканипа о  чеченской войне, 
биография Александра Солже
ницына, написанная Людмилой  
Сараскиной в ж анре благолеп
ного ж ития, и, наконец, мис
тический роман о судьбе биб
лиотекаря, говорит, скорее, не 
о  разнообразии российской ли
тературы , а о  растерянности  
критической мысли. Критики  
не знаю т, как внятно отреа
гировать на панорам у публи
каций и набросить на литера
турны й п ей за ж  таблицу М ен
дел еева , где каж ды й был бы 
назван своим именем и зан и 
мал свое место.

Увы, о  такой таблице нам, 
литераторам , остается только 
мечтать. Загляните в И нтер
нет, послуш айте радио, поли
стайте колонки комментариев  
— итоги всех без исключения 
премий в лучшем случае уж е  
оспорены , чаще — освистаны.

Если не п р и зн аю т достои н ств  
«Асана», не признают и достоин
ства «Библиотекаря».

Р а зб р о д у  в ст а н е  к р и ти ч ес
кой  мы сли со зв у ч ен  и х а о с  в 
м и р е  и зд а т ел ей , котор ы е с к о 
п ом  н о м и н и р у ю т  н а  п р ем и ю  
чуть ли  не в се , что и зд а ю т . В 
н о м и н а ц и я х  н а  п о с л е д н ю ю  
п р е м и ю  « Б у к к ер »  бы л  д а ж е  
п о с т а в л е н  с в о е о б р а з н ы й  р е 
к о р д . В с п и с к е  п р е т е н д е н 
т о в  о к а з а л о с ь  а ж  91 р о м а н !  
П о с л е  ч е г о  ж ю р и  п р и н я л о  
р е ш е н и е  н е  в ы х о д и т ь  з а  
р а м к и  2 3  р о м а н о в .  В п р о 
ч е м , ц и ф р а  2 3  т а к  ж е  н е 
у б е д и т е л ь н а , к а к  и 9 1 .

И ещ е. Премия «Русский Бук
кер» ск оп и ров ан а с известной  
прем ии «Буккер». У е е  истоков 
стоят англичане.

П олучить английского «Бук
кера» н ев ер о я т н а я  удач а  для  
лю бого писателя, пиш ущ его на 
английском язы ке. П равда, сама 
премия сим волическая, зато она 
гарантирует огром ны е тир аж и  
и последую щ ий серьезны й ма
териальны й успех  автора и и з
д а т ел ь ст в а , к о т о р о е  отк р ы л о  
новую  звезду.

В Р осси и  ничего п о добн ого , 
увы , н ет . Н ик то из п р еж н и х  
л а ур еатов  «Р усск ого  Б уккера»  
не х в атает  зв е зд  с н еба . П р е
мия никак не о т р а ж а ет ся  на 
т и р а ж е  прем ирован ной  книги. 
Д а  и в о зн а гр а ж д ен и е  (о с о б е н 
но на ф о н е  3  м лн . руб . «Б оль
ш ой К ниги») весьм а с д е р ж а н 
н ое  — 2 0  ты сяч дол л ар ов  п о 
б еди тел ю  и но 2  ты сячи д р у 
гим ф ин ал истам .

Анатолий КОРОЛЕВ, писатель, 
член русского ПЕН -Ш БА - 

специально дли 
«РИА Ноности»
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Имеретинский сыр от Ламары
Сможет ли грузинский бизнес успешно действовать в условиях, 
когда в полную силу вступит закон о безопасности продуктов питания?

Незримый образ Ламары - фер
мерши из Сачхерского района - слов
но витал надучастниками форума на 
тему свободной торговли между ЕС- 
Грузия, организованного Евразийс
ким фондом сотрудничества в гос
тинице Шератон Метехи Палас.

Один из его участников заметил, |  
что он традиционно покупает имере
тинский сыр, произведенный Лама- 1 
рой из Сачхере. По вкусу этот про- 
дукт полностью удовлетворяет его |  
требованиям. А вот с точки зрения 
безопасности судить сложно, т.к. до
кумента, удостоверяющего соответ
ствие сыра ее нормам, не имеется.

В связи с этим возникал один из 
главных вопросов, который был по
ставлен участниками форума: сможет 
ли грузинский бизнес, в первую оче
редь малый и средний, успешно дей- 

гство ва ть  в условиях, когда в полную 
силу вступит закон о безопасности 
продуктов питания?

Почти 90 процентов малых и сред
них предприятий будут вынуждены 
прекратить свою деятельность, если 
все положения этого закона войдут уже 
сегодня в силу, такое предположение 
звучало в ходе дискуссии. Именно по
этому, отмечалось, в 2005 году было 
принято решение приостановитьдей- 
ствие закона до 1  января 2 0 10  года с 
тем, чтобы дать возможность бизнесу 
подготовиться к работе в условиях но
вых -ужесточенных требований.

Однако многим выступавшим такая 
постановка вопроса показалась непра
вомерной. Тем более , нет полных га
рантий, что это время полноценно 
используется для подготовки бизнеса 
к выпуску продуктов питания в соот
ветствии с европейскими нормами их 
безопасности. В частности, по заявле
нию Кети Вашакидзе, главы Евразий
ского фонда сотрудничества в [рузии, 
меры по подготовке бизнеса, в пер-

Еще десять 
проектов

Проекты по производству меда, 
продуктов питания, переработке моло
ка, а также в секторах животноводства, 
птицеводства, рыбоводства получили 
гранты фонда "М Ш еппш т СИаПепде 
Сеогд1а" - М С С , общий бюджет кото
рых составляет свыше 637 тысяч дол
ларов.

Десять грузинских ф ерм еров из 
Аджарии, Имерети, Кахети, Квемо и 
Шида Нартли подписали контракты с 
МСС как победители грантовой про
граммы проекта фонда по развитию 
агробизнеса. Получив гранты в раз
мере от 5 до 125 тысяч долларов, они 
см о гут  на эти средства продолжить 
и расширить свой бизнес. Благода
ря их проектам на местах дополни
тельно будет создано 152 рабочих 
места.

И спол нител ьны й  д и р е кто р  
"М Ш еппш т СНаПепде Сеогд!а" Гйорги 
Абдушелишвили отм етил, что, не
смотря на глобальный финансовый 
кризис, МСС продолжает свои про
граммы, направленные на преодоле
ние бедности за счет экономического 
роста. Только в рамнах проекта разви
тия агробизнеса уже профинансиро
вано 123 проекта, бюджет которых со
ставил 5,629,144 доллара. Они послу
жили созданию 1726 новых рабочих 
мест.

вую очередь ф ермерского слоя, к 
работе в условиях функционирования 
нового закона еще далеко недостаточ
ны.

В связи с этим эксперт Ираклий 
Пагава, принимавш ий в свое время 
участие в подготовке этого закона, на
помнил, что в Литве пошли на ради
кальные меры. С вводом в действие 
аналогичного закона было ликвидиро
вано 70 процентов малых и средних 
предприятий как не соответствовав
ших его требованиям.

О том, что ситуация с безопаснос
тью продуктов питания в стране все 
еще не взята под полный контроль, 
свидетельствовали данные, приводи
мые участниками форума.

С 2004 года, когда были ликвидиро
ваны службы, ведшие надзор за безо
пасностью продуктов питания, в три 
раза возросло количество различных 
заболеваний на почве пищевых отрав
лений. 30 процентов проверенных про
дуктов питания не соответствовали 
нормам безопасности. Основной упор 
пока делается лишь на контроль за ка
чеством алкогольных напитков. Нема
ло проблем и с качеством импортиру
емых в страну продуктов питания, ос
новным критерием поставок которых 
является зачастую лишь низкая цена.

Между прочим, у тех выступавших, 
которые делали акцент на острых про

блемах безопасности продуктов пита
ния, были и оппоненты, в основном 
представители госслужб. Непатрио
тично, мол, говорить о недостатках, 
когда наши производители пытаются 
выйти на европейский рынок, следует 
чуть ли не разграничить требования 
к экспортной продукции и той, которая 
реализуется на местном рынке.

Как справедливо заметил в связи с 
этим представитель союза «2 1 -й век» 
Шалва Мелкадзе, такой подход «воз
вращает нас в Советский Союз, когда 
на экспорт отправлялась продукция 
высокого качества, в отличие от той , 
которая шла на внутреннее потребле
ние». Естественно допускать этого 
нельзя. Следует добиваться полноцен
ной работы Национальной службы 
безопасности продуктов питания, ак
тивизировать деятельность по совер
шенствованию закона о безопасности 
продуктов питания.

Эксперт Алу [амахария напомнил о 
недавнем исследовании, согласно ко
торому качество грузинского чая ока
залось на порядок выше ряда импор
тируемых образцов, «усиленных» аро
матизаторами и красителями. Это 
также одна из граней проблемы безо
пасности продуктов питания на грузин
ском рынке.

По заявлению организаторов, в 
процессе работы над соглашением о 
свободной торговле с Евросоюзом 
большое значение будет отводиться 
обеспечению стандартов безопасно
сти продуктов питания и защ иты 
прав потребителей. В случае оф ор
мления соглашения грузинским про
изводителям  придется вступить в 
серьезную конкуренцию на европей
ском  рынке. Поэтому на ф оруме в 
основном  обсждались именно эти 
вопросы.

Габриел НАМ ТАЛАШ ВИЛИ

Средства, выделяемые Грузии 
на ликвидацию последствий войны,
смягчают удар

Пока другие страны бывшего Вос
точного блока от Венгрии до Украины 
терпят убытки из-за мирового финан
сового кризиса, пережившая авгус
товскую войну Грузия до сих пор не 
ощущает экономического спада. Сек
рет ее устойчивости -  в зарубежной 
(главным образом американской) по
мощи. полагают журналисты ТНе \А/а11 
$1гее1 )оигпа1.

С августа месяца кавказская рес
публика получила более полуМиллиар- 
да долларов, что позволяет ей латать 
дыры в бюджете и ф инансировать 
различные проекты, которые иначе 
пришлось бы свернуть из-за оттока 
инвесторов.

"Если вообще можно говорить о под
ходящем времени для вступления в 
войну, то это было как раз оно',' -  мрач
но пошутил бывший представитель 
Всемирного банка Рой Саутворт.

(рузии, по его словам, очень повез
ло: конференция стран-доноров, на ко
торой был определен сум м арны й 
объем предназначенной для [рузии 
помощи (4,5 млрд долларов), состоя
лась 23 октября, когда самые худшие 
события на финансовых рынках были 
еще впереди. Если бы конференция 
прошла на неделю-другую позже, "кто 
знает, стали бы правительства с такой 
же охотой обещать деньги" цитирует 
Саутворта американское издание.

по ее экономике
Состоялась церемония подписания 

договора о передаче [рузии очередно
го транша в 107 млн долларов, кото
рые пойдут на восстановление водо
провода в Боржоми. "Ни один грузин 
не пожелал бы этих денег как результа
та войны. Но эта поддержка поможет 
[рузии снова встать на ноги" -  заявила 
министр экономического развития 
Екатерина Шарашидзе.

Однако помимо помощи стран-до
норов у [рузий есть и другие поводы 
для оптимизма: у нее имеются "по
клонники в сообществе зарубежных 
инвесторов, которые готовы занять 
выжидательную позицию" пишет ТНе 
\А/а11 $1гееЦоигпа1. По сообщению газе
ты, если в 2005 году [рузия занимала 
1 1 2 -ю строчку в рейтинге наилучших 
стран для ведения бизнеса по версии 
Всемирного банка, то в этом году ока
залась уже на 15-м.

Показателем благоприятного инве
стиционного климата, по мнению Са
утворта, является и активное строи
тельство пятизвездочных отелей в де
ловом центреТбилиси:проекты хоро
шо финансируются, а строительство 
некоторых из них будет закончено в 
сроки, намеченные еще до войны.

Награда Ф ранции -  
грузинскому генералу

Для меня Сачхерская военная гор
нострелковая база значит очень мно
го, завил Эрик Фурнье, Чрезвычай
ный и Полномочный посол Франции в 
[рузии, вручая грузинскому генералу 
Самсону Нутателадзе Орден офицера 
Почетного легиона.

Самсон Нутателадзе, ныне депутат 
Парламента [рузии в течение несколь
ких лет был начальником этой базы, 
которая создавалась при активной 
поддержке правительства Франции. 
Сегодня она стала международным 
центром подготовки военных горных 
стрелков.

Ф ранцузский  орден был вручен

Самсону Нутателадзе на приеме в по
сольстве Франции в Грузии.

Одновременно Эрик Фурнье награ
дил ф ранцузско го  представителя 
Миссии ОБСЕ в [рузии наблюдателя 
Эрика Эрно - национальным Орденом 
Чести. Награда была вручена ему за 
деятельность в «горячих» точках пла
неты.

П обедители  
конкурсов ЁШ НК

Руководитель прдставительства ЕС 
в [рузии Пэр Эклунд на специальной 
презентации в отеле «Марриотт» на
звал победителей конкурсов в рамках 
«Европейского инструмента демокра
тии и прав человека» - ЕЮНЙ . Это -  
одиннадцать неправительственных 
организаций, победивших в конкурсе 
микропроектов, и три организации -  
победители конкурса макропроектов.

Презентация, по словам Пэра Эк- 
лунда, совпала с международным днем 
прав человека, что имеет символичес
кое значение. Среди победителей -  
неправительственные организации из 
Тбилиси, Батуми, Ахалцихе, Озургети, 
Зугдиди.

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ



ютжяэ катод, ш м г о  ыедмми* хм»»*шя« шшшвд и

М т у к
5 Э о б з 5 о Ъ  ^ * б ^ ^ > з о Б с ^ э 5 ^ >

Я § :-^ § й Р ? 1  Ш Г 81 **Сэвэбв<* 
вл*л *ЗПЦП

у Г с у  ‘У*°^ гт*М *^о

Щедры в своих обещаниях перед 
избирателями кандидаты в депутаты 
Парламента страны. Они также с удо
вольствием принимают предвыбор
ные наказы. Но, как только победив
шие на выборах получают депутатс
кие кресла, т у т  же забывают о своих 
обещаниях и прямых обязанностях 
служить народу и государству. Разу
меется, так поступаю т не 
все. Мы, очевидцы активной 4.5 
деятельности не одного пар- — —— —  
ламентария. Усердием и на
стойчивостью таких избран
ников народа решаются не
мало острых, беспокоивших 
население проблем.

Ваш корреспондент имел 
возможность ознакомиться 
с деятельностью депутата из 
Мартвили господина Наули 
Джанашия. Среди трудово
го населения, молодежи, ин
теллигенции, духовенства, 
работников просвещения я 
не встретил человека, ното- 
рый о нем отозвался бы от
рицательно. Наоборот. Я 
слышал, что он за много лет 
до избрания в Парламент 
страны, находясь на работе 
далеко за пределами Гру
зии, не забывал и родной 
край. Помогал как м о г -в о с 
станавливал разрушенные 
мосты, строил церкви. По 
его инициативе несколько 
лет назад  была созд ана  
ф ирм а по реабилитации  
чайных плантаций в Март- 
вильском  районе. Уже достигнуты  
первые результаты.

В селе Диди Чкони возвращены в 
эксплуатацию 2 0 0  гектаров вегетиру
ющих чайных кустов. От собранного 
чайного листа выработано 70 тонн го
товой высококачественной продунции, 
которая сейчас ждет реализации. 400 
сельчан круглый год заняты работой 
и получают приличную заработную 
плату. У данной ф ирм ы  далеко иду
щие планы. Она собирается возро
дить плантации еще на 400 гектарах и 
привлечь на постоянную работу по
рядка 4-5 тысяч человек.

Намечается строительство новой 
чайной ф абрики, а это дополнитель
ные рабочие места. Еще в периоддол- 
жности зам естителя гендиректора

М осковского завода электро- 
подвижного состава метропо
литена он, при поддержке гру
зинского  правительства до
бился открытия в Тбилиси ф и
лиала этого завода. В настоя
щее время в этом филиале 
занято более 140 работников, 
усилиями которых осуществ
ляется коренное обновление 
вагонных составов Тбилисско
го метрополитена. Ведутся пе
реговоры с руководством Ере
ванского и Бакинского метро
политенов о сотрудничестве, а 
это сулит предприятию новые 
заказы и увеличение рабочих 
мест. В родном селе Наули 
Джанашия, Диди Чкони, в на
стоящее время на имя Свято
го Николоза завершается воз
ведение храма Божьего высо
той 28 метров и площадью в 
1000 кв. метров. Церковь стро
ится на средства господина 
Наули и пожертвования.

’ На днях депутат выпустил 
газету «Мажоритарий», пред
ставляющую собой своеоб

разный отчет перед избирателями о 
проделанной и предстоящей работе 
по части выполнения наказов. В пуб
ликациях восьмистраничного иллюс
трированного издания рассказывает
ся о событиях пережитых народом за 
период работы вновь избранного Пар
ламента. В центре освещаемых газе
той событий августовская трагедия,

Первая полоса газеты «Мажорита
рий» открывается портретом и вы
держками из проповедей Католикоса- 
Патриарха Всея [рузии, Святейшего 
и Блаженнейшего Илии Второго. 25 
сентября 2008 года, выступая в Мар- 
твильском монастырском соборе (VII 
в.) в честь празднования Святого Ге
оргия Чкондидели, воспитателя царя 
[рузии Великого Давида Агмашенебе- 
ли в частности он сказал: «Сегодня на 
Самегрело возлагается особая ответ
ственность, оно должно надежно сто
ять на страже целостности фузии, ох
ранять единство Грузии. С нами Бог!»

Спустя два дня глава Грузинской пра
вославной церкви уже в Тбилиси в Со-

ШМ10К1

обрушившаяся на молодое демокра
тическое государство со стороны рос
сийских агрессоров. Вследствие чего 
был прерван мирный созидательный 
труд, погибли сотни воинов, герои
чески защ ищ авших Родину в нерав
ном бою с варварами XXI века. Уби
ты ни в чем не повинные мирные жи
тели, в том  числе дети и пожилые 
люди, разрушены десятки сел, инф 
раструктура городов, коммуникаций, 
сожжены уникальные леса.

Насильственно отторгнуты от род
ного исторического организма Абха
зия и Самачабло. Все сверш ивш ее
ся не имело разума и потому проти
воестественно. Мировое сообщество 
на стороне Грузии. Время работает на 
нее. Правда восторжествует.

боре Святой Троицы на празднике 
Джвартамаглеба говорил: «Бог даст 
силу! Бог раскроет наш разум! Разум 
русских и грузин. Уверен, вражда, ко
торая активно разжигается между Рос
сией и Грузией, не имеет будущего. 
Вражда между двумя православными 
народами невозможна. С нами прав
да, благодать Божья, верю абхазы, осе
тины и другие это почувствуют!

Мы обязательно отпразднуем воз
вращение Абхазии и Самачабло. С 
нами Бог!»

Депутат в своей пространной пуб
ликации «Открыть молодежи дорогу» 
рассказывает, как сам шел по жизни 
и считает своим  первейш им долгом 
помогать молодежи овладевать зна
ниями, приобщать к духовности, вос

питывать на примере лучш их сынов 
Грузии.

«Не люблю хвастаться уж е  сделан
ным и предстоящим. Я стараюсь вы
полнять данные мною обещания из
бирателям и вменяемые парламен
том  обязанности. Настоящим изда
нием хочу ознаком ить  общ ествен
ность, что нами сделано и что соби
раемся сделать. В конечном счете, 
все остается людям. Я поддерживаю 
известны й  призы в -  дело вместо 
разговоров.

Далее в газете публикуется беседа 
с гамгебели Мартвильского муници
палитета господином М амукой Дане- 
лия под заголовком «Избранник наро

да всегда рядом». Знако- 
2008, мясь с ней, можно узнать о 

той значительной повсед
невной работе, которая 
проводится совместными 
усилиями Сакребуло, гам- 
геоба и депутата.

Особо следует выделить 
четвертую и пятую страни
цы, объединенные в одну по
лосу под общим призывом 
-и м е н е м  погибших, усили
ями живых спасем [рузию!

С помещ енных на стра
нице  п о р т р е т о в  на нас 
смотрят полные красоты и 
мужества молодые люди. 
Им тол ько  ж ить  и радо
ваться жизни. Самое доро
гое - собственную  жизнь 
им приш лось принести в 
жертву на алтарь свободы 
Грузии. О ста л и сь  д ети , 
жены, родители. Имена ге
роев никогда не будут за
быты благодарными потом
ками.

Как ни парадоксально, 
вся история Грузии свиде
тельствует о том, как в стра
не в самые невзгодные вре

мена не прекращались строительно
восстановительные работы. Пример 
том у Мартвили, инф раструктура ко
торого в последний период коренным 
образом  возрождается. Об этом по
вествуется в репортаже «Глазами жур
налиста».

В селе Салхино стараниями Чкон- 
дидской епархии и при поддержке 
Мартвильского муниципалитета воз
рождается пришедшее в запущение 
бывшее имение Дадиани -  М юратов, 
рассказу об этом в газете отведена 
целая плоса.

Последняя страница газеты отве
дена поэзии.

Материал подготовил 
Ам иран МИТАГВАРИЯ

** новое ИЗДАНИЕ
18 декабря 2008 г.

Депутат отчитывается
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Его Величество Случай
30 лет спустя -  так мы с Борисом 

Казинцом единодушно назвали сним
ки в Батумском морском порту, в 1ёла- 
ти и Кутаиси, в высокогорье Аджарии 
и в Тбилиси, на приёме участников II 
Международного русско-грузинского 
поэтического фестиваля в тогда ещё 
работавшем Посольстве России. Точ
нее не скажешь -  в последний раз мы 
оказались на одной ф отограф ии с 
юными артистами нашего школьного 
поэтического театра, которым руково
дил Борис Михайлович в 1978 году... С 
1991 года народный артист Грузии Бо
рис Казинец живёт и работает в США.

А до того, да и после, на долю веду
щего артиста Тбилисского русского 
драматического театра им. А.С. (рибо- 
едова выпало немало калейдоскопи
ческих перипетий судьбы. О них мы и 
поговорили не спеша -  в аллеях Батум
ского ботанического сада и за столи
ком приморского ресторана.

- Как я оказался в Грузии? Это полу
анекдотический случай. Пермский 
драматический театр, в котором я тог
да работал, гастролировал в 1964 году 
в Сочи, и тогда же в Сухуми приехали 
на гастроли грибоедовцы. Я был ещё 
молодым, но уже востребованным ар
тистом, занятым во многих спектак
лях, но особенным успехом пользова
лись мои роли Окаёмова в пьесе Ост
ровского «Красавец-мужчина» и Яго в 
шекспировском «Отелло». Компания 
грузинских актёров съездила на досу
ге в Сочи, благо -  рядом. Посмотрели 
меня в роли Окаёмова и стали угова
ривать своего директора, знаменито
го театрального деятеля Пако Мургу- 
лия «переманить Казинца». В то вре
мя премьер грибоедовского Арчил (о- 
миашвили потерял голос, и ему иска
ли замену. И вот сижу себе в гримёр
ной, и вдруг контролёрша -  вас хотят 
видеть. Я говорю -  после спектакля. А 
она - нет. он сейчас уезжает, предста
вительный такой мужчина... Разговор 
с Пако Левановичем был коротким. Он 
спросил, сколько я получаю, потом 
сказал, сколько он мне будет платить, 
я обрадовался и согласился.

В Тбилиси мне создали прекрасные 
условия, поселили в просторной квар
тире. Особенно меня тронуло, что с 
тыльной стороны этого дома, на Код- 
жорской, жил Есенин. Уже по дебют
ной роли -  Еремии Царба в пьесе Ака
кия Церетели, мне надо было танце
вать, причём грузинские танцы, о ко
торых я не имел представления. Недо
лго думая, меня отослали «на практи
ку» в ансамбль Сухишвили-Рамишви- 
ли. И каждый Новый год. который мы 
по традиции встречали в ресторанах, 
как только раздавалась грузинская му
зыка. я выходил на танец и всегда по
лучал призы -  никто такой прыти от 
меня не ожидал.

А родился я в Москве, в том самом 
арбатском роддоме № 1 . где на свет по
явились Еф ремов, Збруев, Ш ир
виндт... И кем же мне было стать в та
кой «компании»?

По окончании ГИТИСа я прошёл из
вилистый театральный путь -  играл во 
многих театрах. Но самыми счастли
выми были эти 25 лет в тбилисском 
Грибоедовском.

Сменив 12 театров в разных горо
дах, я остался в Тбилиси во многом 
благодаря встрече с Сандро Товстоно
говым, выдающимся режиссёром, не 
оценённым по достоинству прежде 
всего своим отцом -  великим Георги
ем Товстоноговым, которого мы бого
творили. Впрочем, за одним исключе
нием. к которому был причастен и я.

На гастролях в Вильнюсе Сандро по
просил меня пригласить на спектакли 
отца, отдыхавшего в Юрмале. Я съез
дил и привёз (еоргия Александровича. 
Он был потрясён, посмотрев «Жесто
кие игры» Арбузова и «Энергичные 
люди» Шукшина в постановке сына. Я 
свидетельствую это, но Товстоногов- 
старший был не из тех, кто признаёт 
свои ошибки.

Сандро привлекал меня тем, что 
всегда точно знал -  чего он хочет от кол- 
лектива. Поиски поисками, но чёт
кость в принятии решений, в объясне
нии исполнителю своего замысла -  это 
высший реж иссёрский пилотаж. И 
Сандро им владел. По-настоящему 
боязно было работать над спектаклем 
«Город спит» по пьесе Шошия Чхеид
зе. За подобную пьесу можно было от
правиться в коллективную ссылку -  
совершенная «контра» по тем време
нам. Но Шеварднадзе проявил гиб
кость и разрешил нам её ставить. И 
Сандро всё угадал, он сделал блестя
щее социально-философское полотно 
из этой «производственной» пьесы.

А какая неслыханная смелость -  «за
махнуться» на «Энергичных людей» 
после шедевра отца в ленинградском 
БДТ?! И ни в чём не повториться! И 
ещё он был дипломатом. Чтобы до
биться разрешения на постановку та
кой «антисоветчины», как «(ород спит», 
«Энергичные люди» или «Точка зре
ния» того же Шукшина, он «умасливал» 
блюстителей советской идеологии та
кими «идейными» спектаклями, как 
«Молодая гвардия». Но это был достой
ный спектакль, без фальши и высп
ренности. Можно как угодно относить
ся к людям, жертвующим жизнями за 
коммунистические идеалы, но это -  
история. И Сандро рассказал эту ис
торию очень жёстко и драматично.

Да, Сандро владел искусством точ
ного указания. Есть артисты, которые 
любят, чтобы им всё разжёвывали, но 
так не годится -  самому надо знать -  
КАК. А вот ЧТО -  это дело режиссёра. 
Он определяет стратегию , подаёт 
идею, а артист должен исполнить. И 
Сандро чётко следовал этому принци
пу. Характер у Сандро был не сахар, но 
режиссёр он был блестящий, а мне, 
как профессионалу, важно именно это.

После ухода Сандро Товстоногова 
наступила «эра» (изо Жордания, и у 
этого режиссёра я провёл интересней
ший период своей актёрской карьеры.

А последней моей ролью в [рибое- 
довском был Фамусов из «(оря от ума», 
у Левана Мирцхулава.

- Борис Михайлович, а какие ещё 
театральные роли вам вспоминаются?

- Кроме уже перечисленных... Это 
Борис (одунов -  и в трагедии Пушкина, 
и в трагедии Алексея Толстого -  это в 
период работы в Ростове-на-Дону.

А вот роль Яго я трактовал совер
шенно оригинально. Мой Яго был блон
дином и вовсе никаким не злодеем. Он 
был влюблён в Дездемону, и словно бы

говорил -  «я люблю её, а 
для любви все средства хо
роши».

Очень много играл Дон 
Жуана -  и в версии Кальде
рона, и в версии Лопе де 
Вега.

- Ну. кому как не вам...
- Нет, ну не сейчас... А 

вообще-то у меня было две 
жены до Светланы, всякое 
было. А со Светланой мы 
уже 35 лет, она работала 
директором-распорядите- 
лем нашего театра, когда 
пришла беда, в начале 90- 
х. С ней расцвела пышным 
цветом и творческая тра
гедия-театр стал не нужен, 
тем  более русский. Не 
было ни электричества, ни 
отопления. И труппа нача
ла разбредаться по миру.
А я привык играть каждый 
день, быть занятым во всех 
спектаклях. И тут, как и не 
раз бывало в моей жизни, 
вмешался Его Величество 
Случай. По линии М ини
стерства культуры подвер
нулась трёхмесячная твор
ческая командировка в 
США. Мы же не знали, что 
кошмар в (рузии затянется 
надолго. Мы уезжали про

сто «отсидеться», и были очень доволь
ны. За плечами -  по полкотомки. Не 
слишком много для поездки за океан. 
Уезжали как в обычную командировку, 
или на гастроли. Даже с детьми и вну
ками попрощались по телефону.

- Перебью вас, Борис Михайлович. 
Дети и внуки пошли по «театральным 
подмосткам»?

- Дочь, Светлана Нонюшенко -  уче
ница Сандро Товстоногова. Зять -  наш, 
грибоедовский артист Михаил Амбро- 
сов. Они до сих пор живут и работают 
в Тбилиси, но по мере возможности 
приезжаем друг к другу. А внуки... 
Миша женат в Москве, Дима в 1реции, 
учится в Афинском университете.

- Итак, вы приехали в США...
- Да, и прямо в Вашингтон. И тут в 

Тбилиси грянула гражданская война. 
Куда возвращаться?

Адаптация шла тяжело, точнее го
воря, нас охватила дикая ностальгия. 
Я и до сих пор не вписался в амери
канский образ жизни. А первые полго
да -  как только мы слышали «Тбилисо» 
или «Журавли» - слёзы лились в три 
ручья.

- Но, в конце концов, вам повезло, 
как немногим - в Америке вы стали за
ниматься своим делом...

-Да, и вновь в этом повинен «(оспо- 
дин Случай». И диктором на «Голос 
Америки» я тоже попал благодаря не
вероятному стечению обстоятельств. 
Я работал в Ростове-на-Дону с одним 
из лучших советских театральных ре
жиссёров Львом Сергеевичем Рудни
ком. А сын Рудника, Олежка, бегал по 
театру и всё выпрашивал у меня, «Дон 
Жуана», шпагу -  пофехтовать. И вдруг 
я узнаю, что на «(олосе Америки» ра
ботает Олег Рудник. Оказалось -  тот 
самый, что дразнился: «Дядя Боря, 
дядя Боря, Дон Хуан». Он меня момен
тально «сосватал», и после первого же 
конкурсного прослушивания я получил 
место. Но у нас со Светланой не было 
никаких документов, я не имел права 
на работу в США. И тогда Олег обра
тился с письмом в ФБР -  разрешите 
допустить к микрофону артиста, вы
игравшего конкурс... 1 1  месяцев дли
лось разбирательство, а за это время 
я нашёл композитора Александра Жур
бина, который организовал в Нью- 
Йорке театр с «говорящим» названи
ем -  «Блуждающие звёзды». И у него 
собрались действительно звёзды, во
лею судьбы покинувшие свои орбиты 
-э т о  и Елена Соловей, и Михаил Кали
новский, и Боря Сичкин, тот самый 
Буба Касторский из «Неуловимых

мстителей». Начинаем сотрудничать. 
Саша пишет блестящую музыку к спек
таклю «Молдаванка, Молдаванка», по 
мотивам «Одесских рассказов» Бабе
ля и его пьесы «Закат». С этим спек
таклем мы объездили всю Америку. 
Представь себе -  в 12 часов ночи я - в 
студии «(олоса Америки», утром са
жусь в автобус -  и в Нью-Йорк в театр 
Журбина на репетиции, спектакли. А 
ночью опять в Вашингтон. Да ещё в 
«подвешенном» состоянии. Но и эта 
проблема разрешилась, и тоже слу
чайно. На наших спектаклях побывали 
две сотрудницы организации помощи 
эмигрантам. Им понравилось моё ис
полнение, они подробно меня обо 
всём расспросили, и через некоторое 
время «выбили» статус: «человек, не
обходимый Америке». Нескромно об 
этом говорить, но такая графа есть в 
программе.

Словом, «хватило» меня на шесть лет 
такого бешеного режима. А потом вы
шел возраст, и я ушёл на «социалку». 
Появились возможности свободного 
творчества. И я открыл свой театр рус
ской классики -  ТБН, или Театр Бориса 
Казинца. Собралось около 20 артистов 
-  бывших КВН-щиков и драмкружков- 
цев, не состоявшихся в СССР, но меч
тавших о сцене. И я из них, собирав
шихся по вечерам, после рабочего дня, 
сделал почти профессионалов, - как- 
никак 1 0  лет преподавал актёрское ма
стерство и сценическую речь в грузин
ском театральном институте.

Это -  волонтёрский театр, мы су
ществуем за счёт сборов и спонсоров.

Плюс ещё я подвизаюсь в Канаде, в 
Монреале, где живёт и здравствует ве
ликолепный театр имени Леонида Вар- 
паховского. Это был выдающийся ре
жиссёр, который 17 лет провёл в ссыл
ках, и после Магадана ему был запре
щён въезд в 40 городов, в том числе и 
в Тбилиси. Но Тбилиси есть Тбилиси, 
и Грибоедовский театр пригласил и 
принял изгоя. Варпаховский поставил 
на нашей сцене великолепные спектак
ли -  «Дни Турбиных», «Три сестры. Его 
дочь родилась на каторге, и в Тбилиси 
«пешком под стол ходила», а спать её 
укладывали в чемодан, потому что кро
ватки не было. Но потом Анечка вырос
ла в замечательную актрису, работа
ла в Москве, в театре Станиславского, 
а позже вышла замуж за богатого ка
надца и открыла в Монреале Ассоциа
цию русских актёров и театр имени 
своего отца. Я занят у неё в четырёх 
спектаклях, с которыми объездил всю 
Канаду. Люди молятся на этот театр, 
потому что никто из тех, кто впитал в 
себя русскую культуру, не может сра
стись с американскими ценностями.

- И что же, вы в Америке так и оста
лись в «русскоязычном оазисе»?

- Андрей Бабель, внук выдающего
ся писателя, и прежде ведущий актёр 
Тбилисского театра пантомимы „Паата 
Цикуришвили создали в Нью-Йорке 
англоязычную студию-театр им. Ста
ниславского. Английский я знаю очень 
плохо, только на уровне бытового об
щения, так что роль Тоцкого в «Идио
те» приходилось мучительно зубрить. 
Мои мучения знакомы и Кахи Кавсад- 
зе, его сын постоянно играет в этом 
театре и пригласил отца на роль в спек
такле «[ость и хозяин» по Важа Пшаве- 
ла. Между прочим, этот театр недавно 
получил высшую номинацию Вашинг
тонского театрального общества. Эта 
престижная награда вручалась в тор
жественной обстановке, в Кеннеди- 
центре...

...Й тут на нашем столике появля
ется красавец-арбуз. И Борис Михай
лович расцветает в улыбке.

- Вот это жена, вот так Светлана. Ты 
обязательно напиши, что и сотой доли 
всего, что я рассказал, не могло быть, 
если бы не она. Если бы мы не встре
тились, спасибо Его Величеству Слу
чаю.

Владимир САРИШВИЛИ
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КУЛЬТУРА

Выставка

Путешествие в мир красоты

13 честь

Этот проект предназначен для самой 
широкой аудитории. Для всех тех, кого 
интересует изобразительное искусст
во наших дней и недавнего прошлого. 
Сегодня галерея 'Хобби" рассказывает 
о творениях известных мастеров. Выс
тавка демонстрирует произведения, 
созданные поколением XX. Это своего 
рода путешествие по всем этапам твор
ческой жизни отечественных художни
ков. Присоединяйтесь к нашей аудито
рии, и вы погрузитесь в великолепный 
мир, отражающий глубину культурно
го наследия [рузии.

Рождественская выставка "Юбиля
ры" преследует сразу несколько целей. 
Как подчеркивают организаторы, это 
реальная возможность "продвинуть" 
грузинскую культуру, которая должна 
стать устойчивым фондом для сохра
нения национального самосознания. 
Что способствует, в конечном счете, и 
созданию высокоморального совре

менного общества. О другой за
даче, поставленной авторами 
проекта, рассказывает директор 
галереи Ванда Муджири:

- На выставке представлены 
работы на самом деле достой
ных художников грузинской жи
вописи. Тех, кто уже занял свое 
место в мировой культуре. Орга
низацией этой выставки 'Хобби" 
попыталось выразить свое глубо
кое уважение и восхищение жи
вописцами. Без преувеличения, 
все они своей деятельностью 
внесли большой вклад в исто
рию грузинского искусства. А 
также связаны с нашей галере
ей давним и плодотворным со
трудничеством. Участники выс

тавки - выдающиеся представители 
различных поколений, включая и тех, 
кто, к сожалению, больше не с нами: 
Петр Блеткин, Альберт Дилбарян, 
Эсма Ониани, Зураб Нижарадзе, Та
маз Хуцишвили, Ушанги Хумарашви- 
ли, Леван Чогошвили, Лейла Шелия, 
Кети Матабели, Шалва Матуашвили, 
Леван Лагидзе, Гела Манджавидзе. 
Всех их объединяет одно событие - их 
юбилей празднуется в этом году! Спа

сибо Министерству культуры, охраны 
памятников и спорта, в свою очередь, 
очень поддержавшему наш проект. 
Именно им обязан выходом в свет жи
вописный каталог экспозиции. Мы ве
рим, эта выставка будет превосходным 
Рождественским подарком для под
линных любителей живописи. Пользу
ясь случаем, хочу внести одно пред
ложение. Почему бы не сделать экспо
зиции "Юбиляры" ежегодными? Ду
маю, это стало бы неплохой традици
ей.

По словам председателя Союза ху
дожников (рузии Гии Джанберидзе, "он 
стал сегодня свидетелем большого 
праздника"

- Мы должны быть счастливы, что 
[рузия обладает столькими замеча
тельными мастерами живописи, - ска
зал 1йя Джанберидзе. - Конечно, мы 
знаем им цену. Но подрастает новое 
поколение, и для них подобные выстав
ки - реальная возможность соприкос
нуться с прекрасным. Открыть его для 
себя раз и навсегда. Ведь все авторы 
показа - признанные классики. И не 
только на родине, но и во всем мире.

Оглянемся вокруг. Абсолютно раз
ноплановые художники, творчество 
которых охватывает практически весь 
спектр существующих стилей и на
правлений. Работы каждого из них ин
тересны и неповторимы по-своему. 
Каждый участник проекта как бы со
вершает попытку отвлечься от суе
ты повседневности и заглянуть в глубь 
себя - увидеть то свое, во что он верит, 
найти свою душу. И это ему удается. 
М астера-таки сумели в достаточно 
традиционных формах выразить веч
ные чувства, напомнить об истинах, 
актуальных во все времена и эпохи. 
Интересно, что, невзирая на отсут
ствие каких-либо жанровых, стилисти
ческих ограничений со стороны орга
низаторов, картины образуют в целом 
достаточно любопытный симбиоз. Во 
всяком случае, показ воспринимает
ся как единое целое, несмотря на то,

что большинство художников облада
ет ярко выраженной художественной 
индивидуальностью. Но в этом, пожа
луй, скрывается уже задумка органи
заторов. Постарались авторы проек
та сделать показ искусства XX века и 
более динамичным, и зрелищным. По
этому материал располагается так, 
чтобы любая категория зрителей смог
ла составить представление о про
шлом столетии - как о времени необы
чайно разнообразных художественных 
поисков. Этому помогает и контраст 
визуальных впечатлений, возникаю
щий от смены и чередования разного 
по характеру материала, и дизайнер
ское оформление залов.

Словом, экспозиция задумана как 
"персональная выставка" одних из луч
ших произведений грузинского искус
ства, что и предопределило основной 
принцип в их отборе: каждый мастер 
представлен работами, по возможно
сти наиболее полно отражающими его 
индивидуальность. Так что с рожде
ственским подарком "Хобби" явно не 
прогадало.

Диана ШЕРЕШ АШ ВИЛИ

Не родись красивой, а родись сча
стливой. Не оспаривая глубокую муд
рость этой народной пословицы, мы 
все же возьмем на себя смелость ут
верждать, что красота - неотъемлемая 
часть счастья, которого человек жела
ет себе и окружающ им. Издревле и 
слабый и сильный пол заботился о 
своей красоте, которая восхитила бы 
всех вокруг, а, быть может, и вызвала 
здоровую, так нам очень хочется, рев
ность.

Так было, так есть и так будет. Се
годня индустрия красоты предлагает 
человеку широчайший спектр услуг, 
волшебство которых враз может сде
лать его прекрасным. Этому и была 
посвящена международная выставка 
«Красота-2008», организованная ТЬШз1 
Ехро в отеле «Шератон Метехи Палас».

Два дня продолжалось здесь вели
колепное действо. Стенды экспозиции 
убедительно доказывали, что сегодня 
тбилисцы в полной мере м о гут  вос
пользоваться самыми последними 
достижениями мировой службы кра
соты.

Стенд м агазина  -  салона 
«А^апдагсИ». Он ф ункционирует в Тби
лиси, на проспекте Чавчавадзе, и хо
рошо известен жителям столицы [ру
зии. Конечно, в первую очередь жен
щинам, но и мужчины стороной его не 
обходят. В салоне работают высококва

лифицированные специалисты, на во
оружении которых ультрасовремен
ные технологии.

Многое им по плечу. Здесь делают 
диагноз кожи лица, произведут ее ле
чение и чистку, при надобности при
бегнут к безоперационной пластике 
лица, устранят пигментные пятна, при
м ут меры против выпадения волос, 
или, наоборот, против излишней во
лосатости...

На этом список услуг не заканчива
ется. Манияж ежедневный и для осо
бых случаев, для свадьбы, к примеру, 
коррекция бровей, губ, контура глаз, 
удлинение ресниц, маникюр, педи
кюр, солярий...

Все, что должно сделать вас обво
рожительной и очаровательной.

А вот другая служба.
КкЬу С1еаптд З е т с е  поможет вам 

сэконом ить время, чтобы вплотную 
заняться и работой, и домаш ним хо
зяйством и, конечно, своей внешнос
тью. Она занимается чисткой мягкой 
мебели, ковров и многим другим. На 
вооружении фирмы - многофункцио
нальный чудо-пылесос, который чис
тит, моет, полирует... С его помощью 
в жилой квартире или офисе не оста
нется ни одной пылинки или пятныш
ка грязи, которые ранее досаждали 
вам.

Самая современная продукция ве

дущ их косм етических ф ирм  мира 
была представлена на стендах «Авер- 
си Фарма», «Эстетика Про», «Натуро- 
фарм», РЗР N1, СРС и многих других 
тбилисских ф ирм.

Особым вниманием посетителей 
выставки пользовались стенды «Каране 
медлайн» -  клиники эстетической ре

конструкции  и пластики лица, и 
ОООТопиз, демонстрирующая профес
сиональную косметику из Израиля...

Обидно, что праздник красоты про
должался лишь два дня.

Элисо ЦАГАРЕИШВИЛИ 
Фото М урада АЛ АШ В И ЛИ



13
13  декабря 2008 г .

Вмдеомост^ Тбилиси-Мосива

Народная дипломатия: новые предложения 
по преодолению конфликта на основе контактов

вители, должна под
ключиться к делу об
щественность, - заяв
ляют участники видео- 
моста.- Неважно, кто у 
власти, главное - най
ти пути сближения...

Они призвали влас
ти России на первом 
этапе отменить визо
вый режим и эмбарго.

Как отметила веду-

«Народная д и п л о м ати я : новые 
предложения по преодолению конф 
ликта в российско-грузинских отноше
ниях» - такова была тема состоявше
гося в тбилисском Международном 
пресс-центре «РИА Новости» видеомо
ста между двумя столицами.

Было отмечено, что российско-гру
зинские отношения подверглись в пос
леднее время серьезным испытаниям. 
Политика руководства Грузии, силовое 
подавление демократических институ
тов и оппозиции подталкивают страну к 
катастрофе. Отношениям между Росси
ей и Грузией нанесен серьезный ущерб. 
Представители гражданского общества 
России и (рузии выступают против кон
фликта между странами, за тесное куль
турно-экономическое сотрудничество и 
прогресс. Эксперты Института исследо
ваний конфликтных ситуаций и органи
зации «Ливадийский клуб» считают, что 
в сложившейся ситуации отсутствия 
политической воли в решении конфлик
та предложить пути выхода могут народ
ные дипломаты, способные организо
вать прямой диалог между гражданами 
России и [рузии.

- Когда не м огут договориться пра-

щая видеомоста в Тбилиси, все при
сутствующие в студии эксперты, вла
делец и президент медиа-холдинга 
«Джорджиан тайме» Малхаз Гулашви- 
ли, народный артист Грузии, член об
щественной организации «Грузинская 
академия» Гоги Кавтарадзе, председа
тель наблюдательного совета «Грузия- 
фильм» Сосо Джачвлиани являются 
членами Смешанной антикризисной 
ком иссии, которая сотрудничает с 
Общественной палатой РФ 15 декаб
ря они приедут в Москву для участия 
в заседании по вопросам возвраще
ния беженцев к местам прежнего про
живания.

Присутствовавшие в московской 
студии грузинские эксперты выступи
ли с критикой режима Саакашвили, 
возложив на него ответственность за 
события, произош едшие в августе 
2008 года и в целом за последние пять 
лет.

- Саакашвили должен уйти в отстав
ку не потому, что с ним не хочет вести 
диалог Медведев и правительство Рос
сии, а потому что за последние пять 
лет в Грузии постоянно нарушались

права человека, - сказал в своем 
выступлении один из инициато
ров видеомоста, директор Инсти
тута исследований конфликтных 
ситуаций Тенгиз Бегишвили. - В 
стране нет верховенства закона, 
судебная система полностью кон
тролируется...

По его мнению, разгон оппози
ции 7 ноября 2007 года был сигна
лом, что руководство Грузии не 
может говорить со своим народом 
на нормальном языке. После это
го оно не имело морального права 
оставаться во главе государства. 
Смена власти не произошла в ре
зультате фальсификации выбо
ров, и в итоге финалом политики 

Саакашвили стала война в Южной Осе
тии...

В сложивш ейся ситуации обще
ственные организации Грузии м огут 
сделать для российско-грузинских от
ношений гораздо больше, чем прави
тельство страны.

- Мы должны довести до каждого гру
зина, что никогда не сможем урегули
ровать наши конфликты, если у нас 
будут плохие отношения с Россией, - 
отметил Гулашвили.

Российские эксперты в свою оче
редь также поддержали ведение актив
ных переговоров на уровне народной 
дипломатии. По мнению президента

М еждународной неправительствен
ной организации «Ливадийский клуб» 
политолога Игоря Шатрова, народная 
дипломатия должна сф ормировать 
новую повестку дня не только для экс
пертного сообщества, но и для поли
тиков. Шатров также охарактеризовал 
Михаила Саакашвили как изжившего 
себя политика.

Другой российский эксперт, дирек
тор Института проблем глобализации 
Михаил Делягин подчеркнул, что вой
на произошла не между русским и гру
зинским народами, и что несмотря на 
то, что Россия признала Южную Осе
тию и Абхазию, речь ни в коем случае 
не идет о поглощении этих республик. 
В подтверждение своих слов Делягин 
процитировал строки Руставели «Что 
ты отнял, то пропало, что ты отдал, то 
твое».

В качестве возм ожного варианта 
государственного устройства закав
казских республик эксперт предложил 
курс на создание союзного государ
ства Абхазии, Южной Осетии и Грузии.

Из тбилисской студии в своих выс
туплениях был сделан акцент на при
знании территориальной целостности 
Грузии.

Президент медиа-холдинга «Джор
джиан тайме» Малхаз Гулашвили в на
чале своего выступления попросил 
присутствующих в Москве и Тбилиси 
собеседников почтить минутой молча
ния память усопшего Патриарха М ос
ковского и всея Руси Святейшего Алек
сия II. Напомнив при этом, что именно 
он принял мудрое решение - не при
знавать независимость церквей Абха
зии и Южной Осетии, поскольку при
знавал территориальную целостность 
Грузии.

М амука А Л А Н И А  
Фото автора

Советы прорицательницы

З о л о т ы е  п р а в и л а  п р е у с п е в а ю щ и х  л ю д е й
Каждый, конечно, хочет преуспеть 

в этой жизни, отхватить хотя бы кусо
чек счастья, быть уверенным в завт
рашнем дне и не ломать голову над 
проблемой -  как обеспечить свою се
мью. Как это сделать? Прислушайтесь 
к советам Лали Хелашвили, попытай
тесь принять их как руководство к дей
ствию. А вдруг поможет?

- Первое. Утвердитесь в своих мыс
лях о процветании.

Это очень серьезный этап, уж  по
верьте. Каким-то немыслимым обра
зом настрой, убежденность человека 
в собственной удаче делают его успеш
ным.

П омните удивительно тонкую  и 
пронзительную повесть Ричарда Баха 
'Чайка по имени Джонатан Ливингтон"? 
Там есть мудрейш ие слова: "Един
ственный путь добиться чего-либо - это 
представить, что это у тебя уже есть" 
Я отношусь к этой фразе благоговей
но, ибо в ней заключена вся суть того, 
о чем я пишу.

Миллионерами и лидерами случай
но не становятся. Миллионерами и 
лидерами становятся только в резуль
тате абсолютной уверенности в том, 
что не преуспеть просто невозможно.

Изобилие и успех - естественное 
состояние Вселенной, а значит, и нас 
с вами. Если бы цветок вдруг засом
невался в своей способности цвести, 
то нас бы не радовали прекрасные цве
ты. Цветок 'знает" что он запрограм
мирован на цветение, и он уверенно 
распускает свои лепестки. Точно так же 
мы можем запрограммировать себя

на достойную изобильную жизнью. 
Сделать это прощ е, чем кажется. 
Ваши мысли должны быть направле
ны только на позитивный исход собы
тий.

Возьмите себе за правило заклады
вать в свой гениальный компьютер - в 
ваше подсознание - новое видение 
себя. Новый светлый образ себя. Ни
когда не сдавайтесь и не считайте себя 
неудачником. Безжалостно изгоняйте 
мысли возможных неудач и экономи
ческих кризисов. Это не для вас. От
ныне мы создаем с вами Новую реаль
ность и утверждаемся в ней с каждым 
днем. Трудно только начать. Начните 
прямо сейчас, и тогда вы сразу при
близите к себе вашу Новую жизнь.

Второе. Общайтесь с единомышлен
никами. Когда мы общаемся с теми, кто 
думаеттак же, как мы, мы начинаем бук
вально парить над землей. Именно та
кое парение и приближает нас к осуще
ствлению нашей мечты.

Общайтесь с друзьями, создавай
те клубы, объединяйтесь. Представь
те, что вы, вдохновляя друг друга, со
здаете мощное позитивное поле вок
руг себя, которое усиливает во много 
раз все ваши мысли, все ваши жела
ния. Не бойтесь мечтать, не бойтесь 
показаться смешными. Наполнитесь 
верой и убежденностью, укрепите в 
своем сознании образ самого себя как 
человека удачливого, успешного, и вы 
увидите, как начнут потихоньку распа
хиваться невидимые двери, как все 
больше людей станут доверять вам, а 
деньги перестанут быть проблемой.

Законы Новой эпохи гласят: что мы 
отдаем, то и получаем обратно. Зна
чит, если достигнув первых успехов на 
пути к изобилию, человек начинает 
свысока посматривать на других, то 
поток денег может и иссякнуть. Так что 
будьте внимательны.

Добрым и приветливым быть вы
годно! Поощряйте людей, подчерки
вайте их достоинства, говорите комп
лименты, и вы будете направлять свет
лые потоки изобилия к себе. То, во что 
вы верите, становится реальностью 
для вас.

Никогда нельзя говорить: "я попы
таюсь" так как в этих словах уже зало
жена большая вероятность неудачи. 
Вместо этого надо говорить: "я сделаю" 
То же самое - нельзя говорить: "я бо
лею" Намного лучше-"я поправляюсь" 
Ну уж  и конечно, категорически запре
щено (если вы собираетесь разбога
теть) говорить: "я беден" Только "Мое 
положение улучшается" "Я развива
юсь" "С каждым днем я приближаюсь 
к бо гатств /

"Я принимаю позитивные переме
ны в моем финансовом положении"

"Я открываюсь навстречу изобилия 
в моей жизни"

"Я доверяю своей жизни. Она при
носит все, что мне нужно каждый день" 

Помните, что каждый живет в том 
мире, который он создал своими мыс
лями. Что же происходит, когда мы 
начинаем твердить эти позитивные 
установки? А происходит следующее: 
вы сознательно программируете себя 
на появление денег и всего, что вам

необходимо в вашей жизни!
Если где-то в подсознании и сидят 

какие-то негативные мысли, страхи и 
сомнения, они постепенно вытесняют
ся свежей, светлой энергией Нового 
сознания.

Старайтесь не пересказывать грус
тных историй, не распространять дур
ные новости, чтобы поток негатива не 
захлестнул свежие струйки вашего 
Нового мышления. Это путь к успеху, 
друзья мои! Желание и вера, - это ос
новные ингредиенты в сверкающем 
коктейле новой радостной и светлой 
жизни.

Записала 
Диана Ш ЕРЕШАШВИЛИ
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СПОРТ

Лиги Чемпионов: Заключительный тур
Стали известны три последних участнина 1/8 финала Лиги Чемпионов. Н 

"Интеру" "Барселоне" "Спортингу" "Ливерпулю" "Атлетино" "Манчестер 
Юнайтед" "Вильярреалу" "Лиону" "Баварии" "Арсеналу" "Порту"мадридс
ком у "Реалу" и  "Ю вентусу"присоединились "Панатинаикос" "Рома"и "Чел
си".

9 декабря
В заключительный игровой день 

группового этапа Лиги Чемпионов (10 
декабря) командам останется разыг
рать лишь две путевки в Кубок УЕФА. 
Как это ни странно, но без Лиги Чем
пионов рисковал остаться "Челси" ко
торый в случае ничьей с ЧФР и побе
ды "Бордо".над "Ромой" м ог опустить
ся на третье место. Но сенсации не 
произошло. Команда Луиса Фелипе 
Сколари обыграла румынский клуб со 
счетом 2:1 благодаря голу Дидье Дрог- 
ба, а французы уступили на выезде 
"Роме" (0:2), которая и заняла первое

место в группе. "Челси" остался на 
втором месте, как и еще один ф аво
рит турнира - миланский "Интер". По
допечные Жозе Моуринью проиграли 
на выезде бременскому "Вердеру" со 
счетом 2:1. На голы Писарро и Розен
берга гости сумели ответить лиш ь 
точным ударом Ибрагимовича. Бла
годаря этому результату победителем 
группы "В" стал "Панатинаикос" обыг
равш ий "Анортосис" со счетом  1:0. 
Кипрский клуб, наделавший шороху 
в Лиге Чемпионов, не попал даже в 
Кубок УЕФА...

Накануне финала
Чемпионат Европы. Женщины. Второй групповой раунд. 2-й тур .

[руппа Е
Румыния - Норвегия - 31: 37 (1419)

Положение команд:
Норвегия - 9 очков (5 игр)
Испания - 6  (5)
Румыния -6 (5)
Дания - 3 (5)
Украина - 3 (5)
Венгрия - 3 (5)

(руппа Р
Белорус. - Македония - 2429 (12:17)

Положение команд:
(ёрмания-9(5)
Россия - 7 (5)
Хорватия-4  (5)
Швеция -4(5)
Македония -4(5)
Белоруссия-2  (5)

Бвролига: Победа ЦСКА
Ц С КА — Паниониос 93:61

На матче ЦСКА-«Паниониос» кор
респондент «Газеты.Ри» узнал о том, 
что вероятность ухода тренера ЦСКА 
Этторе Мессины в клуб НБА «Торонто» 
сущ ествует, порадовался вместе с 
тренером победе ЦСКА и выходу в 
«Топ-16», и выступлению Виктора Хря
пы.

«Вся команда сыграла хорош о... 
Хорошо, но Витя Хряпа лучше всех», -  
Этторе Мессина, так не любящий пе
реходить на личности при оценках 
игры, после победы над «Панионио- 
сом» не скрывал комплиментов в ад
рес 31-го номера ЦСКА.

Что «Паниониос» успешно пройден, 
становится понятно после половины 
матча. После каждой четверти армей
цы прибавляют к своему гандикапу по 
10 очков. И даже не вспоминается, что 
нет Холдена и Ш ишкаускаса.... Как 
признался последний, травма не се
рьезная и скоро он вернется в строй.

«Из всех европейских тренеров 
наибольший шанс проявить себя в 
НБА есть именно у Мессины. Но это

нельзя сделать вот так просто -  раз и 
приехал. Нужно время на адаптацию, 
и Этторе это понимает. Но я не сомне
ваюсь, что по своему потенциалу и зна
ниям он может там работать. '

Когда это произойдет? Мне бы хоте
лось, чтобы как можно позже.

(Челси (Англия) - ЧФР (Румыния) - 2:1 Г рупп а А

[Рома (И талия) - Бордо (Фр акция) - 2:0 Г руппа А

[Вердер (Германия) - Интер (И талия) 2:1 Г руппа В
[Панатннакхос (Греция)- Аиортоснс(Кнпр)- 1:0 Г руппа В.
Ъарселона (И спания)- Шахтер (Украина) - 2:3 Г руппа С.

(Базель (Ш вейцария) - Стортинг (Португалия) - 0:1 Г руппа С.

(ПСВ (Голландня)- Ливерпуль (Англия) - 1 :3 Группа Р.

[Марсель (Ф ранция) - Атлетик о (Испания) - 0:0 Г руппа О.

10 декабря

Боне

«Разберусь с Валуевым 
и возьмусь за  Кличко»

В заключительный игровой день груп
пового этапа Лиги Чемпионов лишь два 
(!) матча из восьми не были лишены тур
нирной интриги. Румынский "Стяуа" в 
Бухаресте должен был обыгрывать "Фи- 
орентину,' чтобы с третьего места по
пасть в 1/16 финала Кубка УЕФА. Од
нако ценные три очка набрали подопеч
ные Чезаре Пранделли, одержавшие 
победу со счетом 1 :0  благодаря точно
му удару Альберто Джилардино. Стем 
же счетом киевское "Динамо" обыгра
ло на своем поле турецкий "Фенербах- 
че" Гол Романа Еременко свел на нет 
последние попытки стамбульского нлу- 
ба сохранить себе место в еврокубках. 
В весенную стадию Кубка УЕФА проби

лись подопечные российского специа
листа Юрия Семина. В других матчах 
определились победители четырех 
групп, которые получат преимущество 
при жеребьевке 1/8 финала Лиги Чем
пионов. Ими стали действующий обла
датель трофея "Манчестер Юнайтед" 
которому не помешала даже домашняя 
ничья с датским "Ольборгом" мюнхен
ская "Бавария" обыгравшая в гостях 
грозный "Лион" благодаря дублю Мирос
лава Клозе, португальский "Порту,' сло
мивш ий сопротивление резервистов 
лондонского "Арсенала" и "Ювентус" ко
торому было достаточно сыграть вничью 
с БАТЭ, чего подопечные Клаудио Ранье- 
ри и добились...

Чемпион мира по боксу по версии 
\Л/ВА в супертяжелом весе Руслан Ча- 
гаев свой первый бой после тяжелой 
травмы проведет 7 февраля. Сопер
ником узбекского боксера будет кос
тариканец Карл Дэвис Драмонд.

Соперником Чагаева стал костари
канец Карл Дэвис Драмонд.

Поединок Чагаева с Драмондом со
стоится в немецкой (анзе. Как и 30-лет
ний чемпион мира, его 33-летний со
перник на профессиональном ринге 
не потерпел ни одного поражения, по
бедив во всех 26-ти боях, причем 20 
раз-досрочно .

«Чагаев будет главной звездой су- 
пертяжелого веса в 2 0 0 9  году, -  уверен 
глава 1 1 пк/ег5 и т  Вох-Рготойоп Клаус- 
Петер Коль. -  После нелепой травмы 
минувшим летом он снова вернется на

ринг и во второй раз побе
дит Валуева. У Руслана 
большое чемпионское бу
дущее, ведь ему всего 30 
лет».

«Думаю, что см ог бы. 
Д ля м еня не проблема 
боксировать с Валуевым, 
-  привод ит АП Ьохтд.ги 
слова Чагаева. -  В любом 
случае он обязан боксиро
вать со мной. Буду держать 
за него  кул а ки . Хотя, 
объективно говоря, вы же 
прекрасно понимаете, что 
Эвандер уже не тот вели
кий  чем пион , которы м  

был раньше».
По словам Чагаева, он не считает, 

что Валуев стал лучше как боксер за 
последнее время. «Нет, не считаю, —  
подчеркнул он. —  И его бой против 
Руиза тому подтверждение. Джон вы
играл тот бой. Николая в очередной 
раз спасли судьи. О его так называе
мом прогрессе заговорили, когда он 
победил Ляховича. Но Сергей тогда не 
был похож сам на себя. Почему после 
боя с Руизом никто из экспертов не 
говорит про его прогресс?»

«Поверьте, я докажу своим крити
кам, что я истинный чемпион мира и 
будущий абсолютный чемпион мира. 
Сначала разберусь с Валуевым, ну а 
потом возьмусь за братьев Кличко. 
Плохие поединки бывают у каждого 
боксера».

(Манчестер Ю найтед (Англия) - О ль бор г (Дания) - 2:2 Г руппа Е.

(Селтик (Ш отландия) - В иль яр ре ал (Испания) - 2:0 Г руппа Е.

|лио и (Фр акция) - Бавар н я  (Гер мания) - 2:3 Группа Р.

(Стяуа (Румыния) - Фиоректкиа (И талия) - 0:1 Группа Р.

(Порту (П ортугалия)- Арсенал (Англия)- 2:0 Группа 6.

(Динамо (Киев, У краина)- Феи ер бахче (Турция) - 1:0 Г руппа <3

[Реал (Мадрид, Испания) - Зенит (Россия) - 3:0 Группа Н.

(Ювентус (И талия) - БАТЭ (Беларусь) - 0:0 Группа Н.
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По горизонтали: 1. Уполномоченный по правам 
человека. 7 Непроизвольное движение судна по те
чению. 8. Географическая координата. 12. Охотни
чья собака, которая приносит добычу в зубах. 13. 
Телепроект Регины Дубовицкой. 15. Город оружей
ников, пряников и самоваров. 16. Спортивный ин
вентарь М аксима Мирного. 19. Неотделанный си
тец. 20. Чистая борцовская победа. 23. Это может 
быть царь, король, император, а может - и просто 
крупная бабочка. 24. Ящичек для украшений. 26. 
Экстра-исполнитель. 27 Есть у лисы, кометы и сла
боуспевающего студента. 28. Неиспользованный ре
зерв.

По вертикали: 2. "Оранжевая площадь" 3. Высо
комерный эстет. 4. Наука о здоровье человека. 5. 
По-простому - навар. 6. Перо. 9. Идеологическая 
основа партии. 10. Цветок для гадания. 11. Спечен
ная руда. 14. Реакция организма на внешнее раз
дражение. 17 Сценарий балета. 18. Небольшая шу
точная пародийная опера. 21. Аптекарская мера, 
равная 29,86 грамма. 22. Оклад. 25. Д. Байрон на
звал его "учителем мудрых"

Ответы
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По горизонтали: 2. Город в Рязанской области. 7 Буква греческого ал
фавита. 10. Богиня зари в древнегреческой мифологии. 13. Сумма, вно
симая вперёд в обеспечение всего платежа. 14. Пищевой продукт. 15. 
Небольшое млекопитающее с ценным мехом. 16. Наименование страни
цы в газете, журнале. 18. Нижняя конечность человека. 20. Вид топлива.
21. Обиходное название священника в России. 23. Водное пространство, 
которое пьяному по колено. 25. Денежная единица Японии. 27 Пушной 
зверь с тёмно-жёлтым ценным мехом. 29. Учёная степень. 32. Химичес
кое соединение углерода с металлом. 35. Расстройство здоровья. 37 Ос
тов сооружения, изделия. 39. Кисломолочный продукт. 40. Роман Ю.В.Т- 
рифонова. 42. Приспособление для разливания супа. 44. Город в Японии 
на о.Хонсю. 46. Стадо лошадей. 48. Остатки стеблей льна, конопли после 
трепания и чесания. 50. Жилое здание. 51. Хвойное дерево. 53. Событие, 
при котором теряют девичью фамилию. 55. Предмет интереса барана.
56. Шовинистическое выступление против какой-нибудь группы населе
ния, сопровождающееся грабежом и убийствами. 58. Русский писатель, 
лексикограф и этнограф. 59. Система условных обозначений. 61. Нево
ля, гнёт. 63. Изменение структуры и свойств металлов в результате плас
тической деформации. 65. Рыба семейства тресковых. 67 Договор о цене 
на базаре. 69. Слабая лампочка, зажигаемая на тёмное время суток. 71. 
Мореплаватель, открывший Америку. 73. Показная роскошь, щёгольство.
75. Отгороженное место в амбаре для хранения зерна. 77 Время суток.
78. Документ, отражающий план работы. 81. Вшитый в платье мешочек 
для ношения при себе мелких вещей, денег. 83. Рассказ И.С.Тургенева.
84. Повреждение тканей и органов тела тупым предметом. 86. Положи
тельный электрод. 88. Большая сумма денег. 89. В греческой мифологии: 
бог подземного мира и царства мёртвых. 91. Отсутствие света, тьма. 93. 
Остановка в пути для отдыха. 95. Род клёцек из мясного или рыбьего фар
ша. 96. Минерал, компонент флюсов для сварки металлов. 97 Ударный 
музыкальный инструмент, состоящий из двух полушарий, обтянутых ко
жей. 98. Внесистемная единица поглощенной дозы ионизирующих излу
чений. 99. Остаток после сжигания в топках твёрдого топлива. 100. На
стенный рисунок с агитационным текстом.

По вертикали: 1. Быстроразъёмное соединение деталей. 2. Заразная 
болезнь у лошадей. 3. Мельчайшая частица химического соединения. 4. 
Продукт из проросших и смолотых зёрен хлебных злаков. 5. Часть туши.
6. Город в Сахалинской области. 7 Германский космонавт, член экипажа 
космического корабля "Союз-31" 8. Материал для отделки помещения. 9. 
Тропическое растение с крупными ароматными и сочными плодами. 10. 
Единица работы энергии и количества теплоты в СГС. 11. Парнокопытное 
животное семейства жираф. 12. Струнный щипковый музыкальный инст
румент типа лютни. 17 Взрослый самец кабана, морского котика. 19. "Чук
и..!! 21. Очки без дужек, держащиеся при помощи пружинки, защемляющей 
переносицу. 22. Подушный налог с крестьян в дореволюционной России. 24. 
Христианский праздник. 26. Канал оросительной системы в Средней Азии. 28. 
Шахматная фигура. 30. Спортивное сооружение. 31. В Древней Греции: певец 
народно-эпических песен, сказитель. 33. Мелкое место в реке, озере, удобное 
для перехода. 34. Пищевой желеобразный продукт. 36. Человекообразная обе
зьяна. 38. Деспотичный администратор - самодур. 41. Областной центр в Рос
сии. 43. Домашнее животное. 45. Разновидность телеграфного аппарата. 47 
Искусственно вызванная наркотическими средствами потеря болевой чувстви
тельности. 49. Лётчик-космонавт СССР 52. Древний латышский праздник, день 
летнего солнцестояния. 54. Один из главных организаторов контрреволюции в 
гражданской войне 1918 г 57 Звезда в созвездии Кита. 55. Сырьё для выработ
ки резины. 60. Город в Гомельской области. 61. Результат, общая сумма. 62. 
Населённый пункт, в котором действовала подпольная группа К.Заслонова. 64. 
Царь, одержавший победу над римлянами ценой огромных потерь. 66. Защит
ный головной убор. 68. Город в Японии на о.Хонсю. 70. Насекомое отряда дву
крылых. 72. Разновидность документальной литературы. 74. Сорт мелкого ви
нограда без косточек. 76. Столица Филиппин. 79. Вид пирамидального тополя. 
80. Персидский царь, знавший по имени всех солдат своей армии. 82. Крей
сер, отличившийся в русско-японской войне 1904-1905 гг. 85. Рабочая часть 
ударных машин. 87. Календарное время какого-нибудь события. 89. Единица

площади в системе английских мер. 90. Отец отца или матери. 92. Английский 
мореплаватель, безжалостно съеденный аборигенами. 93. Город в Наманганс- 
кой области. 94. Денежная единица Латвии.
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Вп ервы е  в  Грузи и  «Билайн» преллагает
АБОНЕНТАМ МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ

Компания «Билайн» предлагает своим абонентам новшество. 
Впервые в Грузии абоненты «Билайн» имеют возможность приобре
сти мульти скреч карту.

Новая мульти скреч 
карта со сто и т  из пяти 
карт, каждая стоимостью 
в один лари. Абонент 
имеет возможность вне
сти на свой баланс один 
лари в удобном для себя 
месте.

Компания заботится о 
каждом своем клиенте и 
предлагает свою продук
цию в зависим ости  от 
желания абонентов.

П р и о б р е сти  карты  
можно в сервис- центрах 
компании «Билайн». До

полнительную инф ормацию можно получить в центре обслуживания 
абонентов компании «Билайн» по бесплатному номеру 0611 (с сети «Би
лайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной инф ормацией обращайтесь:
Служба по связям с общ ественностью  

ООО «Мобител» Группа ком пании ОАО «ВымпелКом»
Тата Сакварелидзе РВ м енеджер 

+995 97970021 
Т5акуагеПс12е@ЬееПпе.де

Памяти педагога

Ушёл из жизни Элгуджа Яковле
вич Немсицверидзе.

Он родился в далёком 1925 году. 
Участник Великой Отечественной 
войны, заслуженный учитель (рузии, 
был награжден Орденом Чести.Эл
гуджа Яковлевич всю свою жизнь 
посвятил делу воспитания подраста
ющего поколения.

Общий стаж его педагогической 
д е я те л ь н о сти  со ста ви л  59 лет. 
Сколько событий, встреч, проблем... 
Сколько же энергии было в этом доб- 
рейш ем человеке, который, каза

лось, и не уставал вовсе. На 
всё его хватало -  на семью, 
друзей, коллег, а главное, на 
новые и новые поколения сво
их воспитанников, которые и 
сейчас  с бл агод арностью  
вспоминают неутомимого тру
женика школы. Мне посчастли
вилось учиться в 32-й средней 
школе, где директором был Эл
гуджа Яковлевич. Характер 
истинного ителлигента позво
лял ему, не повышая голоса, 
решать сложнейшие вопросы 
непростой школьной жизни. 
Благожелательность, сердеч
ность Э лгуджи Яковлевича 
чувствовались в отношениях 
как с учениками, где не все 
были ангелами, так и коллега
ми и сотрудниками.

Уйдя на заслуженный отдых, 
Элгуджа Яковлевич не терял 
связей со своими воспитанни
ками и коллегами, которые 
приходили к нему за советом 
или просто на чашечку чая. 
Время нак будто не было влас
тно над этим  человеком . В 
этом году ем у удалось навес
тить в Москве своего внука, из

вестного врача, тоже Элгуджу Яков
левича Н ем си ц вер и д зе . М ож но  
представить себе радость их встре
чи.

Но есть также и неумолимая го
речь расставания, когда нам прихо
дится провожать в последний путь 
человека, так много сделавшего для 
человеческого становления многих и 
многих из нас. М ир праху твоему, 
дорогой Элгуджа Яковлевич, нам не 
забыть тебя!

Юрий МЕЧИТОВ

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает соболез
нования Котэ, Георгию и Нино Чачуа по поводу кончины супру
ги и матери

Ванды Александровны 
ВАРДИАШ ВИЛИ - ЧАЧУА

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

ввил таил
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 200  наименований

4АЛХИН0» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты Грузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО » в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред- 
при яти и  «С А Л Х И Н О » . В кр аси в о  
оф ормленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство«САЛХИНО».

Наличие в препарате«САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятнов научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и проф илактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами.«САЛХИНО* особенно эф фекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте ленарство«САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Д авида Агмашенебели, 115 ,

тел. 95 -90 - 60 .

П одробности  в И нтернете на сайте: \л/\л/\л/.за!кЫпо.де


